С.Л. Федосеев 
Пистолет и револьвер в России  

Оглавление
·  С.Л. Федосеев . Пистолет и револьвер в России  
·    Введение 
·    Отечественные револьверы  
·      Револьвер нагана 
·      Тульский опытный револьвер 
·      Спортивный револьвер тоз — 49 
·    Отечественные пистолеты   
·      Пистолет ТТ  
·      Пистолет ТК  
·      Пистолет ПМ  
·      Пистолет АПС  
·      Пистолет ПСМ 
·      Пистолеты «Дрель» и «Марго» 
·      Пистолет МСП  
·    Спортивные самозарядные пистолеты 
·      Пистолет ИЖ — ХР — 30 
·      Пистолет МЦ 1-5 
·    Однозарядные спортивные пистолеты 
·    Трофейные и покупные образцы пистолетов 
·      Пистолеты браунинга 
·      Пистолет М1911 «КОЛЬТ» 
·      «Маузеры» 
·      «Парабеллум» 
·      Пистолет Р.38 «Вальтер»  
·    Бронежилеты 
·    Таблица 1 . Тактико-технические характеристики самозарядных пистолетов зарубежного производства» 
·    Таблица 2 . Характеристики пистолетных и револьверных патронов 
·     Перечень источников: 

Введение 
Пистолеты и револьверы — наиболее массовое в мире оружие. За ним закреплен приоритет «личного оружия нападения и защиты, предназначенного для поражения живой силы противника на коротких расстояниях (до 50 м) и в рукопашной «схватке». Если в армиях почти всюду на пистолеты сейчас смотрят в основном как на «оружие мирного времени» (за исключением войск специального назначения), а от револьверов практически отказались, то в «полицейской» и «гражданской» сфере пистолеты и револьверы остаются основным оружием. Высок авторитет пистолетов и револьверов и в спортивном мире. Выделяют несколько основных групп этого оружия:
— служебные «военные» и «полицейские» образцы;
— «гражданские» (прежде всего — «карманные») образцы, именуемые также «оружием самообороны» и предназначенные для поражения противника на еще меньших чем 25–50 м дальностях;
— спортивные (целевые), к которым предъявляются особые требования по точности и кучности стрельбы;
— специальные пистолеты и револьверы — сигнальные, пугачи, близкие им газовые пистолеты и т. д.
О назначении пистолета и револьвера можно судить по параметрам патронов, конструктивным особенностям. Пистолетные и револьверные патроны должны обеспечивать останавливающее действие пули, т. е. быстрого вывода противника из строя. Пуля, попав в цель, должна сразу же передать ей всю свою кинетическую энергию, нанеся сильный сотрясающий удар. Для поражения человека считается достаточной энергия 78,5 Дж для пуль калибром 6,5–9 мм. С учетом применения оружия на малых дальностях пистолетные и револьверные патроны обеспечиваются небольшим пороховым зарядом, легкими тупоконечными пулями с поперечной нагрузкой (отношение веса к площади поперечного сечения) до 15 г/кв. см. Дульная энергия пули составляет от 40 до 900 Дж. Кроме обычных оболочечных, патроны снаряжаться пулями повышенной убойности — безоболочечными, полуоболочечными, с экспрессивной пустотой. Такие пули запрещены для применения в военном оружии, но предпочтительны для «полицейских» моделей. Гильзы револьверных патронов выполняются с закраинами, удерживающими их в барабане, а пистолетные — с кольцевыми проточками под зуб выбрасывателя и невыступающей или слабо выступающей закраиной. У спортивных патронов «бокового воспламенения» в закраине помещается воспламенительный состав. Пистолеты и револьверы — оружие одной руки. По немецкой терминологии это — «огнестрельное оружие кулака» в отличие от общего понятия — «ручное оружие». Точность и эффективность стрельбы из них в огромной степени определяются индивидуальными особенностями стрелка. Потому и личное. Оружие, за исключением длинноствольных образцов, обычно снабжается простейшими прицельными приспособлениями: мушка и открытый постоянный целик. В боевом применении пистолетов и револьверов большая ставка делается на т. н. «инстинктивное» прицеливание и стрельбу «навскидку» (некоторые карманные модели вовсе не имеют прицелов). Для этого оружие должно обладать ограниченным весом, иметь удобную «хватку». Писатель-фронтовик Юрий Бондарев так раскрыл это качество:
«Рубчатая рукоятка как бы сама просилась в объятия ладони, спусковая скоба, тоже до щекотливой скользкости отполированная, требовала погладить ее, просунуть указательный палец к твердой упругости спускового крючка, предохранительная кнопка легко сдвигалась, освобождая золотистые патроны к действию…»
Опыт показывает, что наклон рукоятки оружия относительно оси ствола должен превышать 90 градусов, а рукоятка должна хорошо «ложиться» в руку. Особенно тщательно подбираются наклон и форма рукоятки в спортивных образцах, имеющих к тому же прицелы с регулировкой положения целика, ширины прорези и т. п. Немаловажны и расположение центра тяжести над рукояткой, высота расположения оси ствола относительно руки. Чем «ниже» ствол, тем меньше влияние отдачи на точность стрельбы.
От этого оружия, казалось бы, требуют невозможного — постоянной боеготовности, при которой патрон находится в патроннике, и гарантии от случайного выстрела. Своеобразной страховкой служат предохранители: от случайного спуска, от выстрела при незапертом канале ствола. Под их опекой — курок или ударник.
Предохранители могут быть и автоматическими. Они выключаются при охвате рукоятки ладонью или при вставлении магазина.

Рис. 1 Образцы личного оружия и их основные размерения:
а — револьвер «Наган» обр. 1895 г., б — пистолет ПМ, в — пистолет АПС, г — «перестволенный» спортивный револьвер «Наган» под патрон «В-1».

Кто из владельцев оружия не ценит возможность быстро определить, заряжен ли пистолет, взведен ли ударный механизм? Помогают в этом указатели наличия патрона в патроннике, взведения курка (если он закрытый) или ударника. Таких указателей, а также специальных предохранителей нет, как правило, у револьверов благодаря особенностям их конструкции. Гарантирует здесь безопасность обращения с оружием и усилие на спусковом крючке около 2–3 кг. Если оно больше, неизбежно «дерганье» оружия при нажатии на крючок, ухудшение меткости. Спортивные пистолеты и револьверы имеют регулируемый и сравнительно слабый спуск.
Боеготовность оружия повышает самовзводный ударно-спусковой механизм, т. н. «двойного действия». При наличии патрона в патроннике первый выстрел идет без предварительного взведения курка или ударника: взвод осуществляет выступ спусковой тяги или спускового крючка. Такие механизмы широко применяются в конструкции револьверов и пистолетов. Важный вопрос — внешнее оформление оружия. «Зализанные» формы, небольшой поперечный габарит облегчают извлечение его из кобуры или кармана.
Сейчас под «пистолетами» понимают прежде всего автоматическое оружие, в котором энергия пороховых газов, образующихся при выстреле, используется для перезаряжания и производства следующего выстрела. У большинства современных пистолетов автоматизирован только цикл перезаряжания (отпирание канала ствола, извлечение и удаление стреляной гильзы, взведение ударного механизма, подача нового патрона и досылание его в патронник, запирание канала ствола). Такое оружие называют «самозарядным». Те же, что стреляют очередями при полном цикле автоматики, для отличия именуются «автоматическими пистолетами». С колыбели самозарядных пистолетов — 90-х годов прошлого века — и вплоть до появления серийных пистолетов, стреляющих очередями (в 20-х годах нашего века), самозарядные пистолеты именовали «автоматическими».
Наибольшее распространение получили системы автоматики, основанные на отдаче свободного, не сцепленного со стволом затвора и на отдаче ствола при коротком его ходе. В последних расцепление затвора и ствола происходит во время движения системы ствол-затвор в крайнее заднее положение. Затвор движется назад, а ствол обычно «поджидает» затвор. Затвор, отойдя в крайнее заднее положение, возвращается под действием пружины. Завершается цикл перезаряжания запиранием канала ствола и возвращением затвора вместе со стволом в исходное положение.
Из перечня операций перезаряжания видно, что пистолет «живет» за счет таких механизмов: запирающий, сцепляющий ствол и затвор; экстракции, т. е. извлечения и удаления стреляной гильзы; ударный и спусковой; питания патронами. Все они разнообразны по схемам и реализации. Сочетание их дает бесконечное разнообразие конструкций. Нет числа спортивным и сигнальным однозарядным пистолетам, а также «гражданским» неавтоматическим многозарядным или многоствольным; последние, заметим, у нас не нашли применения.
Из механизмов питания с конца прошлого века наибольшее распространение получили сменные коробчатые магазины, вставляемые в рукоятку. Количество патронов в магазине контролируется через ряды отверстий или продольные окна на его стенках.
«Револьвером» именуется оружие с вращающимся барабаном, каморы которого служат помещением для патронов и патронника ствола. Жестко закрепленный в рамке ствол собственного патронника не имеет. Вот где конструкторы бьются над точностью совмещения каморы барабана и казенной части ствола. Существенное преимущество барабанного оружия — возможность производства следующего выстрела при осечке без перезаряжания, а также сравнительная простота конструкции и надежность в обращении. Недостатки: длительность перезаряжания, большой поперечный габарит, тугой спуск.
В России револьверы утвердились в качестве личного оружия именно с 70-х годов прошлого века. В начале века возник активный интерес к «автоматическим» пистолетам, пришедшим к нам из-за рубежа. Выдвигались даже требования «установить их фабрикацию у нас». Но к реализации этой идеи приступили только в 20-е годы.
Рассмотрим серийные и некоторые опытные отечественные образцы револьверов и пистолетов, состоявших на вооружении армии и правоохранительных органов, а также наиболее распространенные покупные и трофейные образцы. В нашей промышленности на потоке были служебные пистолеты и револьверы армейского образца, спортивные и специальные образцы. Производства оружия «полицейского» и «гражданского» типа ни в России, ни в СССР так и не возникло. «Полицейским» образцам у нас в последние годы стали уделять заметное внимание, и уже имеется ряд любопытных опытных моделей. То же положение с «гражданским» оружием: интерес есть, оружейники работают. Подспорье при этом — большой опыт разработки и производства спортивных образцов.
Всякая техника — а оружие тем более — только при внимательном и тщательном уходе «отвечает» надежной работой. Личное оружие просто в разборке и обслуживании. Для повседневного ухода, осмотра и смазки осуществляется неполная разборка, порядок которой и будет приведен для описанных здесь образцов.
Отечественные револьверы  
Револьвер нагана 
С 1871 г. на вооружении Русской армии состоял 4,2-линейный револьвер «Смит-Вессон» американского производства нескольких модификаций. В начале 90-х годов, когда бились над уменьшением калибра всего ручного огнестрельного оружия, выбор пал на револьвер бельгийского конструктора Леона Нагана, принятый на вооружение в 1895 г. Первые партии револьверов шли с его фабрики в Бельгии, а в 1898 г. было налажено их собственное производство на Тульском Императорском оружейном заводе. «Наган» можно считать родоначальником массового отечественного производства скорострельного личного оружия.

Рис. 2 Револьверы системы Нагана: обр. 1895 г., обр. 1895/1930 г., укороченный обр. 1895 г.

Он был разработан под специальный патрон, гильза которого имела коническое дульце, перекрывавшее тупоконечную оболочечную пулю. Патрон снаряжался дымным (черным) или бездымным порохом. Смещаясь при перезаряжании вдоль оси на 2 мм, барабан надвигался на ствол, дульце гильзы входило в канал ствола. Вот так обеспечивалась соосность каморы и ствола. При выстреле дульце гильзы, прижимаясь давлением пороховых газов к стенкам каморы и ствола, перекрывало зазор между ними. Лучшую обтюрацию и не придумать. Вращением барабана и подачей его вперед ведала особая деталь — собачка, шарнирно связанная со спусковым крючком. В заднее положение возвращала барабан винтовая пружина. В момент выстрела шляпка гильзы подпиралась подвижным казенником, со сквозным каналом для прохода бойка.
Курок револьвера выполнялся заодно с бойком, имел двуперую пластинчатую боевую пружину. Особый выступ курка обеспечивал стрельбу самовзводом. Взвод и спуск курка, поворот и продольное смещение барабана — все это за счет усилий стрелка при нажатии на спусковой крючок, что делало спуск довольно тугим. Барабан «расстреливался» за 3–4 секунды. Специальных предохранителей револьвер не имел. Кроме «офицерского», существовал также «солдатский» вариант револьвера. Особая деталь в нем препятствовала самовзводу, дабы «нижние чины не расстреливали своих патронов слишком быстро».
Заряжание и разряжание барабана шло через откидываемую вниз подпружиненную дверцу с правой стороны рамки. Стреляные гильзы извлекались по одной нажатием на головку экстрактора в шомпольной трубке, откидываемой вправо. Ствол служил ей осью. В боевом положении шомпол убирался внутрь барабана. Перезаряжание, конечно, не из быстрых. Но многие специалисты считали, что «мешкотность перезаряжания не имеет существенного значения, при стрельбе в упор… в редких случаях стрелку не хватит семи находящихся в барабане патронов». Как ни пытались (конструкции Мосина, Зыбина, Прилуцкого и Фролова) усовершенствовать экстракцию, улучшения не произошло.

Рис. 3 Разборка револьвера «Наган». Барабан и левая щечка рукоятки сняты.

Всего конструкция включала 39 деталей. Переносился «Наган» в закрытой кожаной кобуре. Страховал его от потери длинный шнурок, который крепился к кобуре или верхней пуговице шинели.
Пуля «Нагана» с расстояния 25 м пробивала 3–5 дюймовых сосновых досок, поставленных в дюйме одна от другой. Мушка имела полукруглую форму. Наклон рукоятки в 111 градусов и хорошая центровка обеспечивали удобное удержание револьвера. Монолитная рамка, надежное винтовое крепление ствола, простота конструкции обусловили прочность и надежность оружия. В небольшом количестве была выпущена «укороченная» модель с длиной ствола 87 мм и меньшей рукояткой.
В РККА был принят самовзводный вариант «Нагана». В 1930 г. его модернизировали: прямоугольная прорезь целика стала полукруглой, мушка новой формы получилась без бликов, более различимой.
Револьвер Нагана, прошедший за 50 лет несколько войн, пользовался большой популярностью. В СССР он выпускался вплоть до конца Великой Отечественной войны. Благодаря его распространенности слово «наган» в разговорном языке стало синонимом «револьвера», а для многих — и личного оружия вообще. После войны «Наган» продолжил службу в милиции и ныне используется вневедомственной охраной.
Высокая точность стрельбы «Нагана» обусловила его широкое применение и для спортивной стрельбы, тем более что конструкция позволяла сравнительно просто регулировать усилие спуска — спиливанием или изменением установки боевой пружины. А.А.Смирнс-ким был разработан вариант «Нагана» под 5,6-мм спортивный патрон, не удовлетворивший, впрочем, спортсменов. После войны они тяготели к «перестволенному» револьверу под 7,62-мм целевой револьверный патрон «В-1». Отличали револьвер несколько удлиненный и утяжеленный ствол и специальная рукоятка с наклоном 117 градусов, а патрон — безоболочечная свинцовая пуля с углублением в задней части, улучшавшим обтюрацию и увеличивавшим точность стрельбы.
Револьвер Нагана обр. 1895 г., кроме Бельгии и России, выпускался также в Польше («Наган-Радом»), где его пытались «вооружить» подобием откидного штыка. Револьверы системы Л.Нагана других моделей состояли на вооружении в Австрии, Греции («Наган» обр. 1912 г. американского производства), Франции, Швеции.
Неполная разборка:
1. Выдвинуть шомпол из оси барабана, повернув его головку влево.
2. Вынуть ось барабана: повернуть шомпольную трубку так, чтобы черта на верхней ее части пришлась против другой черты на пояске ствола, вынуть ось барабана.
3. Вынуть барабан: откинуть дверцу вниз к спусковой скобе, вынуть барабан вправо и закрыть дверцу.
Сборку производить в обратном порядке.
После сборки проверить правильность действия механизмов.
Для сравнения вместе приводятся ТТХ «Нагана» и его «предшественника» — «Смит-Вессона русского, III образца» («Смит энд Вессон» обр. 1880 г.).
 	«Смит энд Вессон» обр.1880 г.	«Наган» обр. 1895 г.	
Калибр	10,66	7,62 мм	
Патрон	«4,2-лин револьверный»	7,62x39	
Вес оружия: без патронов	1,200	0,75 кг	
со снаряженным барабаном	1,328	0,835 кг	
Длина оружия	300	236,2 мм	
Длина ствола	168	114,9 мм	
Высота оружия	135	127,0 мм	
Ширина оружия	43	40,6 мм	
Число нарезов	5	4	
Длина хода нарезов	45	31,5 мм	
V о пули	200	290 м/с	
Ео пули	330	290 Дж	
Прицельная дальность	35	50 м	
Емкость барабана	6	7 патронов	
Экстракция гильз	одновременная, звездчатым экстрактором при откидывании ствола	по одной, с помощью шомпола	
Радиус рассеивания на дальности 50 м	 	0,14 м 	
Тульский опытный револьвер 
Долгое время в нашей стране обходили вниманием специальное вооружение правоохранительных органов. Но в конце 80-х — начале 90-х годов положение изменилось. Так, КБ Приборостроения в Туле создало несколько образцов оружия для нужд МВД. Идея «полицейского» револьвера воплотилась в опытном 9-мм револьвере под штатный пистолетный патрон 9x18 ПМ.
Револьвер имеет откидываемый на оси влево 5-зарядный барабан — по схеме Леона Амаля (1883 г.). Этим, а также обтекаемой формой рамы и полузакрытым курком револьвер напоминает «Мод. 38 Бодигард Эрвейт» фирмы «Смит энд Вессон», а отличается смещенной вперед рукояткой со спусковым механизмом. Барабан снаряжается с помощью обоймы с вырезами под проточки гильз. Вынуждает к этому пистолетный патрон без выступающей закраины. Когда патроны израсходованы, барабан откидывают влево на шарнире и опорожняют нажимом на головку экстрактора. Мушка и фиксатор оси барабана посажены на одном кольце в дульной части ствола. Револьвер достаточно портативен: по ширине он почти такой же, как армейский пистолет.

Рис. 4 Опытный 9-мм револьвер ТОЗ «полицейского» типа. 

На основе этого образца может быть создан револьвер под патроны: с боевой и резиновой пулями, газовый, дробовый, пиро-жидкостной. Появились опытные 12,5-мм револьверные патроны этих типов, построенные по схеме патрона Нагана, но они так пока и остались опытными.
Возвращение к револьверу через несколько десятилетий достаточно интересно. Его простота и надежность действия хорошо соответствуют требованиям к «полицейскому» оружию, и во многих странах револьверам отдают предпочтение в полиции. Жаль, что нынешний тульский опытный образец пока далек от совершенства, не готов к серийному производству.
Калибр	9,0 мм	
Патрон	9x18	
Вес оружия: без патронов	0,6 кг	
со снаряженным барабаном	0,65 кг	
Длина оружия	154 мм	
Длина ствола	60 мм	
Высота оружия	123 мм	
Ширина оружия	35 мм	
Число нарезов	4	
V о пули	300 м/с	
Е о пули	274 Дж	
Прицельная дальность	25 м	
Экстракция гильз	одновременная нажатием на головку экстрактора	
Емкость барабана	5 патронов	
Спортивный револьвер тоз — 49 
После войны возобновились работы над специальным спортивным револьвером. В 1962 г. Е.Л.Хайдуров, используя идеи конструкции «Нагана», создал удачный образец, известный как ТОЗ-36. В 1975 г. им же был разработан револьвер для стрельбы по неподвижным и появляющимся мишеням на 25 м под 7,62-мм целевой патрон. Новинка была принята к производству под обозначением ТОЗ-49. Револьвер имеет массивный ствол.
Барабан надвигается на ствол, патрон запирается здесь подвижным казенником при помощи боевого упора. Имеется ручной экстрактор стреляных гильз. Особенностью конструкции куркового ударного механизма стал отдельный подпружиненный боек.

Рис 5. Спортивный револьвер ТОЗ-49.

Рис. 6 Разрез револьвера ТОЗ-49:
1 — ствол, 2 — рама, 3 — барабан, 10 — винт, 12 — прицельная планака, 13 — боек, 15 — курок, 20 — винт, 21 — спусковой крючок, 25 — ось, 28 — казенник, 36 — винт боевой пружины, 42 — регулировочный винт, 45 — боковой рычаг, 47 — винт упора.

Возможна регулировка хода спускового крючка и усилия спуска (от 1,3 до 1,7 кг). Рукоятка — фигурная, с «грибком», полочкой, выемками под большой и указательный пальцы руки. Прицел — открытый, постоянный, с регулировкой положения целика по горизонтали и вертикали винтами. Длина прицельной линии — 150 мм
Неполная разборка:
1. Открыть дверцу фиксации оси барабана, повернуть ось барабана до выхода ее головки из паза ствола.
2. Придерживая рукой барабан, вынуть ось.
3. Отделить барабан.
4. Вынуть пружину барабана.
Сборку производить в обратном порядке.
Калибр	7,62 мм	
Патрон	7,62 мм спортивный	
Вес оружия	не более 0,6 кг	
Длина оружия	не более 300 мм	
Длина ствола	150 мм	
Высота оружия	не более 150 мм	
Ширина оружия	не более 50 мм	
Число нарезов	4	
Прицельная дальность	25 м	
Экстракция гильз	по одной, с помощью экстрактора	
Емкость барабана	6 патронов 	
Отечественные пистолеты   
Пистолет ТТ  
Работы над самозарядными («автоматическими», как тогда говорили) пистолетами у нас были начаты на ТОЗ в 1920-21 гг. С.А.Коровиным. В 1923 г. комиссия Оружейного полигона признала его 7,65-мм пистолет под патрон «браунинг» «пригодным для вооружения комсостава». Многочисленные переделки и доводки затянули производство опытной партии до 1927 г.
В 1928 г. пистолет Коровина испытывался вместе с другими — С.А. Прилуцкого и Вальтера. В работы включился и уже известный оружейник Ф.В. Токарев. В это время для пистолетов был выбран сравнительно мощный патрон «маузер» с бутылочной гильзой. Предполагалось довести калибр до стандартного отечественного «трехлинейного»- 7,62-мм. В 1929 г. Коровин и Прилуцкий представили свои пистолеты под 7,63-мм патрон «маузер». А в 1930 г. на конкурсе соперничали пистолеты Коровина, Прилуцкого, Токарева под отечественный 7,62-мм патрон. 

Рис. 7 Пистолет ТТ обр1933 г.:
5 — стойка для пружины затворной задержки, 10 — мушка, 11 — целик, 13 — отверстие для шпильки ударника, 26 — чека защелки магазина, 28 — щечка рукоятки, 30 — ось затворной задержки.

Из 17 конструкций был выбран образец, принятый на вооружение под обозначением «пистолет Токарева обр. 1930 г.», или ТТ («Тула, Токарев»). Его массовое производство удалось наладить только в 1933 г., из-за чего он иногда упоминается как «пистолет ТТ обр. 1933 г.»
Автоматика ТТ действует за счет отдачи ствола при коротком его ходе. В казенной части ствола снизу имеется прилив с проушиной для серьги, посредством которой он связан с рамой пистолета. Сверху на стволе проточены кольцевые пазы, которыми он сцепляется с боевыми выступами затвора-кожуха. При отходе подвижной системы назад серьга, поворачиваясь, снижает казенную часть ствола. Ствол и затвор расцепляются. Возвращение подвижной системы в переднее положение производится возвратной пружиной. Та вместе со своим направляющим стержнем расположена под стволом в канале рамы и упирается свободным концом в направляющую втулку затвора-кожуха.
Ударный механизм — курковый, с открытым курком. Особенность конструкции — в размещении винтовой боевой пружины внутри паза курка. Свободным концом пружина упирается в неподвижную поперечную шпильку в раме. Курок имеет предохранительный и боевой взводы, за которые удерживается подпружиненным шепталом. Кроме шептала, спусковой механизм включает разобщитель и спусковой крючок, выполненный заодно со спусковой тягой. Ударно-спусковой механизм собран в особой коробке, вставленной в раму пистолета, что облегчает разборку. Левый передний выступ (перо) коробки служит отражателем стреляных гильз. При отходе затвора назад его наклонный вырез давит на разобщитель, который, опускаясь, выводит спусковую тягу из соединения с шептапом. Оно поворачивается в свое первоначальное положение и зацепляет взвод курка. Связь спусковой тяги и шептала восстанавливается при возвращении спуска вперед, если только затвор запирает ствол. Разобщитель, таким образом, предохраняет от выстрела при невполне запертом стволе.

Рис. 8 Разрез пистолета ТТ:
1 — ствол, 2 — запирающие выступы затвора, 4 — возвратная пружина, 5 — серьга, 6 — скос патронника, 9 — затвор, 11 — целик, 13 — разобщитель, 14 — ударник, 15 — пружина ударника, 20 — направляющий стержень, 21 — втулка ствола, 23 — крышка рукоятки, 24 — спусковая пружина, 26–27 — защелка магазина, 30 — ось затворной задержки, 33 — курок, 34 — боевая пружина, 34а — упор боевой пружины, 35 — шептало, 36 — коробка ударно-спускового механизма, 37 — спуск со спусковой тягой.

Выбрасыватель крепится открыто в пазу с правой стороны затвора-кожуха и может служить указателем наличия патрона в патроннике.
Питание пистолета — от прямого однорядного коробчатого магазина с отверстиями в боковых стенках. Защелка магазина, расположенная позади спусковой скобы, захватывает магазин при его введении в рукоятку, выключается нажатием на ее шляпку (пуговку). Используются патроны с пулями: со свинцовым сердечником, со стальным сердечником и трассирующей (последние созданы в 1943 г.). Когда патроны израсходованы, подаватель магазина своим зацепом поднимает зуб затворной задержки, которая останавливает затвор в заднем положении. Это сигнал для перезарядки. Ось затворной задержки служит чекой серьги ствола.
Защитой от случайного выстрела служит предохранительный взвод: при постановке на него курка запирается спусковой механизм и затвор. Стрельба самовзводом невозможна. Чтобы начать стрельбу надо взвести курок. На затворе-кожухе размещены мушка и съемный целик. Всего конструкция включает 33 детали, из них 4 — в магазине. Наклон рукоятки — 102 градуса.
Переносился ТТ в закрытой кожаной кобуре вместе с запасным магазином и протиркой и крепился к кобуре длинным ремешком. ТТ представлял собой своеобразное сочетание «маузеровского» патрона, схемы «Кольта» М1911 и внешнего оформления «Браунинга» обр. 1903 г. с внесением ряда оригинальных решений. Сравнительно мощный патрон, длинный ствол и надежное запирание обеспечивало пистолету хорошие боевые свойства. При стрельбе с расстояния 25 м по пакету сосновых досок (толщиной по 25,4 мм, промежуток между досками 75 мм) пуля ТТ пробивала 8-10 досок. Немецкий оружейник Маузер-младший так отзывался об этом пистолете: 
«Единственно русскому Токареву удалось вместить столько смерти и силы в крохотное пространство, обозначенное пистолетом ТТ.» 
Однако надежность ТТ снижалась с изнашиванием деталей автоматики — значительно раньше, чем приходил в негодность ствол. Подводила и защелка магазина. Иногда самопроизвольно выпадал магазин.
К концу 30-х годов ТТ уже не удовлетворял требованиям к армейскому пистолету. В 1938 г. вновь был объявлен конкурс на 7,62-мм самозарядный пистолет. Из образцов Коровина, Ракова, Воеводина и Токарева были выбраны первые два. В 1939 г. П.В.Воеводиным был создан удачный пистолет, показавший хорошие результаты на испытаниях в марте 1941 г. Оружие имело автоматику на основе отдачи ствола с коротким ходом, магазин на 18 патронов, деревянную кобуру-приклад. Новый образец не успели довести до производства: помешала война. Небольшая партия пистолетов Воеводина была распределена среди высшего комсостава РККА.
На вооружении сохранился ТТ. Однако вплоть до конца войны он выпускался параллельно с револьвером «Наган». Всего ТТ продержался на вооружении в СССР около 20 лет. Пистолет поздних послевоенных выпусков отличает более мелкая насечка на задней части затвора. ТТ, к сожалению, получил широкое распространение в «криминальной» среде (по некоторым данным, до половины «стволов»). Этим он обязан и распространенности его патрона: принятый также к пистолетам-пулеметам, «7,62-мм пистолетный патрон ТТ» во время войны был самым массовым стрелковым боеприпасом.
ТТ состоит на вооружении в трех десятках стран, среди которых страны бывшей ОВД, Китай, Вьетнам, Корея, Албания, страны Африки и Латинской Америки. Собственный выпуск ТТ под различные патроны был налажен: в Венгрии (7,62-мм «мод.48» и 9-мм «мод.58 Токэджипт» — специально для Египта), КНДР («68»), Китае (7,62-мм «51» и 9-мм «54» и «54-1»), Югославии (7,62-мм «М.57» и 9-мм «М.65», «М.70»). Эти пистолеты также распространились на мировом рынке. Пистолеты ТТ и их копии в ходу у любителей и коллекционеров стрелкового оружия. Для любителей за рубежом даже издаются специальные каталоги моделей ТТ.
На базе ТТ появилось немало спортивных пистолетов. В 1936-39 гг несколько образцов создал М.В.Марголин. После войны заявили о себе 5,6-мм пистолеты В.Севрюгина Р-3 и Р-4, выполненные «под ТТ», но со свободным затвором. В Польше В.Чепукайтисом, В.Мадежом и Г.Адамчиком на основе ТТ создан газовый пистолет CS-90. Он имеет дульную насадку для выстреливания холостыми патронами светящихся «звездок»

Рис. 9 Неполная разборка пистолета ТТ:
1 — затвор, 2 — рама, 3 — ствол с серьгой, 4 — возвратная пружина, 5 — спуск, 6 — наконечник возвратной пружины, 7 — втулка ствола, 8 — магазин, 9 — затворная задержка, 10 — коробка ударно-спускового механизма в сборе.

Неполная разборка:
1. Вынуть магазин.
2. Нажать на головку защелки магазина с левой стороны и подхватить выпадающий магазин.
3. Вынуть затворную задержку: выступом крышки магазина сдвинуть с правой стороны рамки пружину затворной задержки назад, оставив ее на стойке; удерживая затвор-кожух на рамке, надавить
справа на выступающий конец затворной задержки и вынуть ее из рамки.
4. Отделить подвижную систему: снять затвор-кожух с пазов рамки, придерживая возвратную пружину от выпадения.
5. Вынуть возвратную пружину со стержнем и наконечником из затвора.
6. Вынуть направляющую втулку, повернув ее на 180 градусов. Отделить ствол от затвора: наклонив серьгу вперед и, держа ствол за дульную часть, извлечь его из затвора-кожуха.
7. Вынуть вверх из рамки колодку ударно-спускового механизма. Сборку производить в обратном порядке. 
Калибр	7,62 мм	
Патрон	7,62x25	
Вес оружия: без патронов	0,825 кг	
со снаряженным магазином	0,910 кг	
Длина оружия	195 мм	
Длина ствола	116 мм	
Высота оружия	120 мм	
Ширина оружия	28 мм	
Число нарезов	4	
Длина хода нарезов	240 мм	
Vo пули	420 м/с	
Ео пули	538 Дж	
Система автоматики	отдача ствола с коротким его ходом	
Скорострельность боевая	30 — 40 выстр./мин	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	50 м	
Емкость магазина	8 патронов	
Направление выброса гильзы	вправо	
Радиус рассеивания на дальности 50 м	0,15 м 	
Пистолет ТК  
В середине 20-х годов по заказу общества «Динамо» конструктор ТОЗ С.А. Коровин — создатель первой отечественной жизнеспособной конструкции пистолета — разрабатывает самозарядный «карманный» пистолет под 6,35-мм патрон «браунинг». Патрон этот был наиболее удобен для малогабаритного оружия гражданского типа.

 Рис. 10 Пистолет ТК обр. 1926 г.

Этот пистолет «карманного» типа стал первым отечественным серийным самозарядным пистолетом.
Пистолет был создан по типу популярного в мире «карманного» пистолета «Браунинг» обр.1906 г., что вполне соответствовало принципу «не изобретать, а конструировать», принятому на ТОЗ в 20-е годы. Пистолет Коровина, однако, содержал ряд оригинальных решений. Автоматика действовала за счет отдачи свободного затвора-кожуха. Возвратная пружина находилась под стволом в канале рамки пистолета. Ударный механизм — ударникового типа: боевая пружина воздействовала непосредственно на ударник, удерживаемый до выстрела подпружиненным шепталом. Оно поворачивалось под воздействием спусковой тяги, соединенной шпилькой со спусковым крючком. Имелся флажковый предохранитель, в заднем положении запиравший спусковой крючок. Выбрасыватель крепился в верхней части затвора и служил указателем наличия патрона в патроннике. Гильза выбрасывалась вверх. Прицельные приспособления включали полукруглую или ножевидную мушку на стволе и неподвижный целик — на затворе-кожухе. Пистолет имел магазин на 8 патронов, оригинальную форму кожуха-затвора с большим вырезом впереди, рукоятку с наклоном 95 градусов. В стенках магазина имелись отверстия.

 Рис. 11 Разрез пистолета ТК:
1 — ствол, 2 — рама, 3 — затвор, 4 — останов затвора, б — ударник, 7 — боевая пружина, 8 — стержень боевой пружины, 9 — возвртная пружина, 10 — стержень возвратной пружины, 11 — спусковой крючок, 13 — шептало, 15 — двуперая пружина, 16 — одноперая пружина, 21 — магазин, 22 — целик, 23 — выбрасыватель, 24 — защелка магазина, 25 — спусковая тяга с отражателем стреляной гильзы.

Широко применил Коровин принцип многофункциональности деталей. Стержень предохранителя служил также чекой, удерживающей ствол в рамке. Выступ спусковой тяги — отражателем стреляной гильзы, пластинчатая пружина спусковой тяги — пружиной защелки магазина, задний конец стержня возвратной пружины — защелкой предохранителя. Не было обычного в самозарядном оружии разобщителя. Шептало и тяга разобщались за счет пружинности самого шептала. Имелся неавтоматический останов для удержания затвора в заднем положении. Конструкция включала всего 26 деталей. Внешнее оформление напоминало опытный 7,65-мм пистолет Коровина 1923 года. С 25 м пуля пробивала 2 сосновые доски и застревала в третьей. «Браунингу» обр. 1906 г. при тех же условиях были под силу 1–2 доски. Пистолет Коровина был принят в 1927 г. под обозначением ТК («Тула, Коровин») как спортивный и гражданский пистолет. Небольшие габариты и вес делали его удобным «карманным» оружием. С начала 30-х годов выпускалась модель ТК с наклонными насечками на затворе-кожухе вместо вертикальных и креплением щечек рукоятки поворотными планками вместо винта. ТК выпускался в небольшом количестве, использовался в 30-е годы как личное оружие сотрудников НКВД, комсостава РККА и в качестве награды. Он стал первым отечественным серийным пистолетом и первым (и на 65 лет — единственным) отечественным образцом оружия самообороны гражданского типа.
Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, отжав его защелку и ухватив за передний выступ крышки.
2. Оттянуть затвор-кожух до отказа назад и закрепить в таком положении, введя останов в вырез на правой стороне затвора-кожуха.
3. Отделить ствол: опустить флажок предохранителя насечкой вниз, вытолкнуть его ось из рамы; подав ствол назад, вынуть вверх.
4. Отделить затвор от рамы: подав его назад, плавно отпустить вперед до совпадения задних срезов затвора рамы; удерживая затвор в таком положении, спустить ударник; отпустить затвор вперед и снять с рамы, удерживая останов от выпадения.
5. Вынуть из рамы останов с пружиной и возвратную пружину со стрежнем.
Сборку производить в обратном порядке. 
Калибр	6,35 мм	 	
Патрон	6,35 х 15,5 0,423 кг	 	
Вес оружия: без патронов	 	 	
со снаряженным магазином	0,485 кг	 	
Длина оружия	127 мм	 	
Длина ствола	67,5 мм	 	
Высота оружия	98 мм	 	
Ширина оружия	24 мм	 	
Число нарезов	6	 	
Длина хода нарезов	186 — 193 мм	 	
V о пули	228 м/с	 	
Ео пули	83 Дж	 	
Система автоматики	отдача свободного затвора	 	
Скорострельность боевая	25 — 30 выстр./мин	 	
Режимы огня	одиночный	 	
Прицельная дальность	25 м		
Емкость магазина	8 патронов		
Направление выброса гильзы	вверх		
Радиус рассеивания на дальности 25 м	0,25 м 		
После Великой Отечественной войны на вооружение в нашей стране было принято три типа пистолетов: самозарядный 9-мм ПМ — как основной тип, и автоматический 9-мм АПС, малокалиберный «карманного» типа ПСМ, Эти образцы созданы конструкторами тульской оружейной «школы». 
Пистолет ПМ  
В 1945 г. был объявлен конкурс на разработку нового пистолета для замены ТТ, не удовлетворявшего войска по массо-габаритным показателям и надежности. Разработки велись под уже известный 7,62-мм патрон ТТ и новый пистолетный патрон, созданный Б.В.Семиным. Увеличение калибра было связано с желанием повысить «останавливающее» действие пули. Интересно отметить, что 9-мм пистолетами активно интересовалось еще русское военное ведомство перед первой мировой войной. Опыт прошедших с того времени десятилетий убедил в преимуществах этого калибра. Новый пистолетный патрон (9 х 18) по своим характеристикам был близок к патрону «браунинг короткий», заметно уступая германскому 9-мм «парабеллум», принятому в 1953 г. в НАТО как стандартный.
В конкурсе на новый пистолет приняли участие известные конструкторы — Ф.В.Токарев, П.В. Воеводин, С.А.Коровин, И.И.Раков, С.Г.Симонов. Удача сопутствовала малоизвестному еще конструктору Н.Ф.Макарову. Этот пистолет под обозначением ПМ («пистолет Макарова») был принят на вооружение в 1951 г. и без коренных изменений выпускался до последнего времени.
В этой конструкции использована популярная в мире схема немецкого «Вальтера» ПП. Автоматика действует на основе отдачи свободного затвора-кожуха, полностью охватывающего ствол. Возвратная пружина затвора надевается непосредственно на ствол: при относительно невысокой боевой скорострельности и малой длине ствола его разогрев не влияет на свойства пружины. Для перезаряжания вручную на затворе в задней части с двух сторон сделана насечка. Выбрасыватель закреплен в пазу затвора-кожуха сверху справа.
Ударный механизм — куркового типа, с открытым курком и двуперой боевой пружиной, расположенной в рукоятке позади магазина. Нижний изгиб боевой пружины служит защелкой магазина. Курок имеет боевой и предохранительный взводы. Спусковой механизм допускает ведение только одиночного огня. Спусковая тяга имеет на конце рычаг взвода. Он же — разобщитель. Наличие специального зуба самовзвода в конструкции курка позволяет вести стрельбу самовзводом, без предварительного взведения курка. Флажковый предохранитель, расположенный в тыльной части затвора слева, в верхнем своем положении запирает одновременно курок и затвор с рамкой. Выключение предохранителя можно производить большим пальцем правой руки, т. е. пистолет может «управляться» одной рукой. Однорядный магазин на 8 патронов размещается в рукоятке. Боковые окна магазина позволяют судить о его наполненности. Когда патроны расстреляны, подаватель магазина поднимает затворную задержку, и затвор замирает в крайнем заднем положении. Выступ затворной задержки служит отражателем при выбросе гильзы. Наклон рукоятки — 102 градуса. Конструкция ПМ включает 25 деталей, из них 4 — в магазине.

 Рис. 12 Пистолет ПМ обр. 1951 г.

Простейшие прицельные приспособления размещены на затворе и рассчитаны на дальность стрельбы до 50 м. Огонь ведется обычными (со свинцовым или стальным сердечником) или трассирующими (разработаны В.В.Труновым и П.Ф.Сазоновым) пулями. Переносится пистолет в кожаной закрытой кобуре вместе с запасным магазином и протиркой. Особый ремешок предотвращает потерю пистолета. Для решения специальных задач на ПМ устанавливается специально выполненный затвор, соединённый с глушителем звука выстрела.
«Зализанность» внешних деталей придает пистолету удобную форму. Пистолет прост в производстве и обращении, обладает небольшими для данного калибра размерами и весом, высокой надежностью. Однако уменьшение размеров стоило пистолету его боевых качеств. Укороченный до 93 мм (10,3 калибра) ствол в сочетании с относительно маломощным патроном обусловил невысокую точность и кучность стрельбы даже на незначительных дальностях. Отношение к пистолету, как к вспомогательному «оружию мирного времени», сосредоточение внимания на других типах оружия перекрыли дальнейшую доводку конструкции. Вот и получилось оружие недостаточно эффективное для «основного армейского» и слишком габаритное для «карманного» типа.

 Рис. 13 Разрез пистолета ПМ:
1 — затвор, 2 — выбрасыватель, 3 — возвратная пружина, 4 — спусковой крючок, 5 — спусковая тяга, 6 — магазин, 7 — боевая пружина, 8 — шептало, 9 — рычаг взвода, 10 — курок.

В начале 90-х годов боевые качества ПМ попытались повысить введением нового — несколько усиленного — патрона, двухрядного магазина, более удобных щечек рукоятки. Новый патрон, кроме прежней, имеет пули с плоской головной частью, а также — специально для МВД — с полой. Первая пуля имеет несколько большее, по сравнению с обычной, останавливающее действие и практически не дает рикошетов. А вторая при попадании в «мягкую» цель «разворачивается», резко увеличивая свой диаметр и таким образом наносит тяжелые ранения.
Не имея специальной «полицейской» модели пистолета, милиция приняла ПМ на вооружение. Его недостатки выявились здесь наиболее остро. В милицейских подразделениях распространились открытые кобуры для ПМ, повышающие боеготовность оружия.
ПМ не стал популярен: он состоит на вооружении в 12 странах, среди которых бывшие страны ОВД, Китай, развивающиеся страны. Его варианты выпускались в Китае («59») и Югославии («М.67» калибра 7,65 и 9 мм). В этом ПМ сильно уступает пистолетам системы ТТ, состоящим на вооружении более чем в 30 странах.
На основе ПМ было создано оружие специального назначения ПБ («пистолет бесшумный») с т. н. «интегрированным» глушителем звука выстрела. Цилиндрический глушитель расположен вокруг ствола и выполнен с ним заодно. Ствол с глушителем крепится на рамке прерывчатой резьбой (у ПМ — штифтом и тугой посадкой), мушка закреплена на глушителе. ПБ снабжен специальным затвором.

 Рис. 14 Разборка пистолета ПМ:
1 — рама со стволом и спусковой скобой, 2 — затвор с ударником, выбрасывателем и предохранителем, 3 — возвратная пружина, 4 — ударно-спусковой механизм, 5 — щечки рукоятки, 6 — затворная задержка с отражателем, 7 — магазин.

Неполная разборка
1,Вынуть магазин, отведя назад его защелку. Проверить, нет ли в патроннике патрона: опустить вниз флажок предохранителя, отвести затвор в заднее положение и поставить на затворную задержку, осмотреть патронник; отпустить затвор с затворной задержки.
2. Отделить затвор от рамки: оттянуть вниз спусковую скобу и, перекосив ее слегка влево, упереть в рамку; отвести затвор назад и, приподняв его задний конец, дать возможность продвинуться вперед; отделить затвор от рамки и поставить на место спусковую скобу.
3. Снять со ствола возвратную пружину.
Сборку производить в обратном порядке. 
Калибр	9 мм	
Патрон	9х 18	
Вес оружия: без патронов	0,73 кг	
со снаряженным магазином	0,81 кг	
Длина оружия	61 мм	
Длина ствола	93 мм	
Высота оружия	26,75 мм	
Число нарезов	4	
Vo пули	315 м/с	
Ео пули	303 Дж	
Система автоматики	отдача свободного затвора	
Скорострельность боевая	30 выстр./мин	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	5 0 м	
Емкость магазина	8 патронов	
Направление выброса гильзы	вправо, вверх, назад	
Радиус рассеиванияна дальности 50 м	0,16 м 	
Пистолет АПС  
Одновременно с ПМ на вооружение Советской Армии поступил 9-мм автоматический пистолет АПС конструкции И.Я.Стечкина.
Автоматический пистолет был темой дипломного проекта Стечкина, и после окончания Тульского механического института конструктору была поручена разработка автоматического пистолета под 9-мм патрон. В это же время С.Г.Симоновым был разработан 9-мм пистолет-пулемет ППС-10-П-50, отличавшийся компактностью. Но на пистолеты-пулеметы в нашей стране махнули рукой в послевоенные годы и вернулись к ним только сейчас. Интерес к пистолетам, стреляющим очередями, проявился в России давно: еще в 1906–1907 гг. в Офицерской стрелковой школе делались попытки
снабдить переводчиками для непрерывной стрельбы пистолеты Люгера-Борхардта («Парабеллум») и Маузера. В 1929 г. длинноствольный 7,62-мм автоматический пистолет показал Ф.В.Токарев. Большой интерес в нашей стране проявляли к автоматическим пистолетам «Астра 901» и «Маузер-712». Автоматика АПС («автоматического пистолета Стечкина») действует за счет отдачи свободного затвора. Пистолет построен по той же схеме, что и ПМ: похожий кожух-затвор, полностью охватывающий ствол, обтекаемые формы. Возвратная пружина затвора также надета на ствол. Но в целом это отличная от ПМ конструкция.

 Рис. 15 Автоматический пистолет АПС обр. 1951 г.

Ударный механизм — курковый, с открытым курком (имеет боевой и предохранительный взводы), винтовой боевой пружиной и изогнутой тягой курка, расположенными в рукоятке позади магазина. Там же смонтирован механизм замедления темпа стрельбы. Он включает передающий рычаг и замедлитель с пружиной вертикального хода. При движении затвора назад и вперед замедлитель отбирает у него энергию, увеличивая время цикла автоматики. Этим повышена устойчивость оружия при стрельбе очередями и кучность стрельбы.

Рис. 16 Разрез пистолета АПС:
1 — ствол, 2 — возвратная пружина, 3 — затвор, 4 — выбрасыватель, 5 — пружина выбрасывателя, 6 — ударник, 7 — переводчик-предохранитель, 8 — прицельная планка, 9 — установочный барабанчик, 10- мушка, 11 — рама, 12 — стопор, 13 — пружина стопора, 14 — спусковой крючок, 15 — пружина спускового крючка, 16 — спусковая тяга, 17 — курок, 18 — шептало, 19 — пружина шептала, 20 — разобщитель, 21 — затворная задержка, 22 — толкатель, 23 — боевая пружина, 24 — замедлитель, 25 — пружина замедлителя, 26 — корпус магазина, 27 — подаватель, 28 — пружина подавателя, 29 — крышка магазина, 30 — защелка магазина.

При нажиме на спуск тяга приподнимает разобщитель. Тот поворачивает шептало, освобождающее курок. Затвор при отходе опускает разобщитель, выводя его из зацепления с щепталом. Спусковой механизм допускает ведение одиночного и непрерывного огня. Флажковый предохранитель служит также и переключателем режимов огня. При автоматической стрельбе («авт») замедлитель может подняться в крайнее верхнее положение, но только при запертом положении затвора. Поднимаясь, замедлитель выступом подталкивает спусковую тягу, а вместе с ней и разобщитель, поворачивающий шептало. Иными словами, замедлитель играет роль автоспуска. При отпускании спускового крючка спусковая тяга перестает взаимодействовать с замедлителем. При положении «пр» предохранитель удерживает ударник в крайнем заднем положении, поворотом шептала запирает курок, а своим ребром сцепляет затвор с рамкой. За счет взаимодействия конца спусковой тяги с выступом курка возможна стрельба самовзводом.
Выбрасыватель закреплен открыто в пазу затвора. Наклон рукоятки — 100 градусов. Магазин на 20 патронов, с шахматным их расположением, не выступает за пределы рукоятки. Боковые стенки магазина — с окнами. Вслед за последним выстрелом подаватель магазина поднимает затворную задержку, останавливающую затвор в заднем положении. Отросток затворной задержки служит отражателем стреляной гильзы. АПС также свойственна многофункциональность деталей: замедлитель служит автоспуском, боевая пружина — пружиной защелки магазина, пружина выбрасывателя — пружиной фиксатора переводчика-предохранителя и т. д. На затворе-кожухе смонтирован секторный прицел с кулачковым регулятором, рассчитанный на дальности стрельбы 25, 50, 100 и 200 м. Жесткая деревянная или пластмассовая кобура-приклад, примыкаемая сзади к рукоятке оружия, повышает его устойчивость при ведении непрерывного огня. Кобура имеет откидываемую на петле крышку с пружиной внутри — для фиксации пистолета в кобуре. Рукоятка пистолета помещается в вырезе кобуры, что — вместе с кнопочной защелкой — сокращает время на извлечение оружия. Четыре запасных магазина носятся в подсумке.

 Рис. 17 Разборка пистолета АПС:
1 — рама со стволом, 2 — остов рукоятки, 3 — спусковая скоба, 4 — затвор с ударником, выбрасывателем и переводчиком-предохранителем, 5 — части ударно-спускового механизма, 6 — части, механизма замедления темпа стрельбы, 7 — возвратная пружина, 8 — затворная задержка, 9 — щечки рукоятки с винтом, 10 — магазин.

В конструкции 35 деталей, из них 4 — в магазине. Пистолеты ранних и поздних выпусков отличаются незначительно — в основном деталями замедлителя и рукоятки, формой пазов для крепления кобуры-приклада. Удлинение ствола до 140 мм (около 15,5 калибра) отчасти компенсировало слабость патрона и позволило добиться хорошей точности и кучности стрельбы из АПС. Оружие просто в освоении, удобно в боевом обращении. АПС вооружались экипажи боевых машин, офицеры, сержанты и солдаты отдельных специальностей. Родство конструктивных черт и порядка сборки-разборки с ПМ упрощало освоение пистолетов. АПС относится уже к образцам оружия, промежуточным между пистолетами и пистолетами-пулеметами. Оружие такого рода подходит для вооружения личного состава некоторых специальных подразделений, летчиков и т. п. Однако отношение к АПС, как к «чисто» пистолету, к тому же слишком тяжелому, и неудобства, связанные с переноской в жесткой кобуре, обрекли его на снятие с производства.
Оружию данного класса более соответствуют легкий складной приклад, дополнительные органы удержания — цевье или складная передняя рукоятка, мягкая кобура или плечевой ремень для переноски. АПС со складным металлическим прикладом, согнутым из проволоки, оказался более удобен и эффективен. Такая модель (в сочетании с глушителем звука выстрелов) применялась в Афганистане подразделениями специального назначения, для вооружения первых номеров расчетов тяжелого пехотного оружия.

 Рис. 18 Пистолет АПС с примкнутой кобурой-прикладом.
Вместо кобуры-приклада на те же пазы рукоятки может быть установлен легкий проволочный приклад

Цилиндрический глушитель крепится на дульную часть несколько удлиненного ствола, выступающую из затвора-кожуха. Ось глушителя расположена ниже оси канала ствола, так что глушитель не мешает прицеливанию. АПС очень популярен в оперативных подразделениях МВД. Личный состав мирится с неудобствами носки под одеждой жесткой кобуры без крышки. Теперь, правда, уже разработано несколько образцов 9-мм малых пистолетов- пулеметов для замены АПС в «арсенале» подразделений МВД.
Неполная разборка
1. Вынуть магазин, отведя назад его защелку. Проверить, нет ли патрона в патроннике: установить флажок переводчика-предохранителя в положение «од», отвести затвор в заднее положение и поставить на затворную задержку, осмотреть патронник; отпустить затвор с затворной задержки.
2. Отделить затвор от рамки: оттянуть до отказа вниз спусковую скобу; отвести затвор назад и, приподняв его задний конец, продвинуть вперед; отделить затвор от рамки и поставить на место спусковую скобу.
3. Снять со ствола возвратную пружину. Сборку производить в обратном порядке. 
Калибр	9 мм	
Патрон	9x18	
Вес оружия: без патронов	1,02 кг	
со снаряженным магазином	1,22 кг	
с кобурой-прикладом	1,78 кг	
Длина оружия	225 мм	
Длина с кобурой-прикладом	540 мм	
Длина ствола	140 мм	
Высота оружия	152 мм	
Число нарезов	4	
V о пули	340 м/с	
Ео пули	352 Дж	
Система автоматики	отдача свободного затвора	
Скорострельность боевая	40/90 выстр./мин	
Режимы огня	одиночный / непрерывный	
Прицельная дальность	25/50/100/200 м	
Емкость магазина	20 патронов	
Направление выброса гильзы	вправо, вверх	
Радиус рассеивания на дальности50 м	0,05 м	
на дальности 200 м	0,22 м	
Пистолет ПСМ 
В 1974 г. на вооружение был принят «карманный» пистолет ПСМ («пистолет самозарядный малогабаритный»), разработанный Т.И. Лашневым, А.А.Симариным и Л.Л.Куликовым под новый 5,45-мм пистолетный патрон конструкции А.Д.Денисовой. По сравнению с 6,35-мм патроном «браунинг», широко применяемым в оружии этого типа, новый патрон с бутылочной гильзой при меньшем весе и сравнимых размерах имеет в 1,4 раза большую мощность.
ПСМ стал первым за 50 лет (после пистолета ТК) малокалиберным пистолетом, принятым в нашей стране к серийному производству. К тому же — с первого предъявления, без существенных доработок. Особенно оттеняет этот успех неудачная попытка создания 5,45-мм пистолета на основе ПМ.
Автоматика ПСМ действует за счет отдачи свободного затвора-кожуха. Возвратная пружина затвора надета на ствол. С обеих сторон затвора на его поверхности сделана насечка.

 Рис. 19 Пистолет ПСМ «карманного» типа.

Ударный механизм — курковый, с открытым курком, изогнутой тягой курка и винтовой боевой пружиной. Спусковой механизм допускает ведение только одиночного огня. Спусковой крючок связан с курком через тягу и шептало. Предохранитель флажкового типа запирает шептало курка и — через него — спусковую тягу и спусковой крючок в переднем положении и блокирует ударник от воздействия курка. Стрельба самовзводом невозможна, но оригинальное расположение флажка над тыльной частью затвора позволяет выключать предохранитель и взводить курок одним движением большого пальца руки, удерживающей оружие, или ладони другой руки. Курок имеет предохранительный взвод, что позволяет безопасно переносить готовое к выстрелу оружие с выключенным предохранителем. На затворе-кожухе размещены простейшие прицельные приспособления. Плоский однорядный магазин на 8 патронов размещается в рукоятке, боковые стенки магазина имеют продольные окна. Когда патроны израсходованы, подаватель магазина включает затворную задержку. Пистолет компактен, плоская форма без выступающих вбок деталей и плавные обводы облегчают переноску, позволяют быстро извлекать оружие. Сравнительно длинный — 85 мм (15,5 калибра) — ствол и мощный (для малого калибра) патрон, сбалансированность оружия обеспечили хорошие показатели по точности и кучности стрельбы. Удачное расположение органов управления позволяет действовать оружием рукой. Правда, «хватка» оружия не очень удобна. Оригинальность конструкции — в изготовлении рукоятки («щечки» и тыльная сторона) из металлического сплава и креплении ее на рамке стопором вместо обычного винта, что заметно облегчило разборку и сборку оружия. ПСМ представляет собой удобное и эффективное оружие ближнего боя, предназначенное для самообороны и выполнения специальных задач. До «гражданского» пистолета ПСМ далеко. Мощность его патрона превосходит задачи «гражданского оружия самообороны», а специально выпускаемый патрон повышает цену оружия.
Неполная разборка ПСМ во многом аналогична ПМ. 
Калибр	5,45 мм	
Патрон	5,45 х 18	
Вес оружия: без патронов	0,46 кг	
со снаряженным магазином	0,51 кг	
Длина оружия	155 мм	
Длина ствола	85 мм	
Высота оружия	106 мм	
Ширина оружия	18 мм	
Число нарезов	6	
V о пули	315 м/с	
Ео пули	119 — 129 Дж	
Система автоматики	отдача свободного затвора	
Скорострельность боевая	30 выстр./мин	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	50 м	
Емкость магазина	8 патронов	
Пистолеты «Дрель» и «Марго» 
Для оперативных работников правоохранительных органов и специальных служб ижевское объединение «Ижмаш» в начале 90-х годов создало малогабаритный 5,45-мм пистолет «Дрель». Пистолет создан под пистолетный патрон ПСМ (5,45 х 18) на основе одного из наиболее удачных спортивных пистолетов — М.В. Марголина обр. 1948 г., от которого его отличают, кроме боеприпаса, укороченный ствол, простейшие прицельные приспособления, отсутствие ряда специальных приспособлений и упрощенная форма «щечек» рукоятки. Автоматика действует на основе отдачи свободного затвора-кожуха. Ударный механизм — курковый, с открытым курком. Спусковой механизм включает спусковой крючок, шарнирно связанный со спусковой тягой, поворачивающей подпружиненное шептало курка. Выступ тяги служит для разобщения ее с шепталом затвором при его движении назад. Предохраняет от случайного выстрела особый паз на курке. Когда боевой взвод шептала попадает сюда, происходит взаимная блокировка курка и шептала. Рукоятка пистолета имеет наклон 111 градусов и фигурные щечки, обеспечивающие удобную «хватку» оружия. Постоянный прицел расположен на затворе-кожухе, мушка — на стволе.

 Рис. 20 Cтандартный спортивный самозарядный пистолет системы Марголина.
Мушка и прицел — регулируемые. Болтик на спусковой скобе ограничивает движение спускового крючка назад.

Пистолет при достаточном для своего назначения поражающем действии пули выгодно отличается от применявшегося до того в МВД ПМ компактностью и удобством в обращении. Как утверждают, по уравновешенности он превосходит равнокалиберный ПСМ, а более удобная рукоятка способствует большей точности стрельбы.
По той же схеме одновременно разработан 5,6-мм пистолет «Марго» (сокращение от «Марголин») под спортивный «длинный винтовочный» патрон («.22 LR») — для гражданского применения. Сравнительно невысокая стоимость, хорошая кучность, сравнимая с 5,45 х 18 ПСМ дульная энергия, высокое останавливающее действие мягкой безоболочечной пули при малой ее пробивной способности делают спортивный патрон удобным для гражданского оружия самообороны. За рубежом спортивные патроны уже давно и широко используют для гражданского оружия, например, в «карманных» пистолетах «Ивер-Джонсон» ТР-22, «Вальтер» ТРН, «Беретта» мод.21. В пистолете «Марго» имеется возможность регулировки усилия спуска от 1 до 2,5 кг.
К недостаткам «Дрели» и «Марго» («Марго-Байкал») надо отнести оставшееся им «в наследство» от спортивного пистолета отсутствие «самовзвода» и специальных предохранителей. Недостаточная «зализанность» внешних форм, большая длина и широкая рукоятка не соответствуют «карманному» назначению пистолетов, к которому «обязывает» их калибр.
 	«Марголина»	«Дрель»	«Марго»	
Калибр	5,6	5,45	5,6 мм	
Патрон	5,6-мм «длинный»	5,45 х 18	.22 LR	
Вес оружия: без патронов	0,90	0,56	0,8 кг	
со снаряженным магазином	0,94	0,61	0,83 кг	
Длина оружия	230	203	190 мм	
Длина ствола	140мм	 	 	
Высота оружия	не более 150	130	130 мм	
Ширина оружия	не более 50	35	38 мм	
Число нарезов	6	4	4	
Система автоматики	отдача свободного затвора	 	 	
Режимы огня	одиночный	 	 	
Прицельная дальность	25	50	50 м	
Емкость магазина	10	10	7 патронов	

 Рис. 21 5,45-мм «карманный» пистолет «Дрель».
Хорошо видно сходство с пистолетом Марголина. 5,6-мм «карманный» пистолет «Марго-Байкал» имеет такой же внешний вид.

Пистолет МСП  
В 1972 г. появился оригинальный пистолет специального назначения МСП, разработанный под специальный, сравнительно мощный 7,62-мм патрон СП-3 (вес патрона — 15 г, длина — 52 мм). МСП относится к доселе не применявшемуся у нас типу многоствольных неавтоматических пистолетов.
Два его ствола собраны в блок и расположены в вертикальной плоскости. Для заряжания и разряжания блок стволов откидывается вперед-вверх на оси, укрепленной в передней части рамы. В боевом положении блок стволов запирается рычагом, расположенным с левой стороны рамы над рукояткой. Рычаг в свою очередь фиксируется в заднем положении защелкой. Экстракция стреляных гильз производится штырем- экстрактором при повороте блока стволов вверх: передний конец штыря взаимодействует при этом с рычагом экстрактора, упирающимся в раму.
Ударно-спусковой механизм собран в рукоятке. Ударный механизм — курковый, причем каждому стволу соответствует свой курок: левый — нижнему, правый — верхнему. Каждый курок имеет прямую тягу и винтовую боевую пружину. Во взведенном положении курок удерживается подпружиненным шепталом. Взводятся курки особым рычагом-взводителем, расположенным снизу — вдоль обвода спусковой скобы. Действуют несколько предохранителей: неавтоматический флажковый; автоматическая защелка, запирающая спуск (спусковой крючок и тягу) при незапертом положении блока стволов; а также — предохранительные взводы курков. Простейшие прицельные приспособления размещены сверху блока стволов. Рукоятка имеет щечки, крепящиеся винтом, кольцо под ремешок или шнур.

 Рис. 22 Двуствольный неавтоматический пистолет МСП.

 Рис. 23 Разрез пистолета МСП:
1 — блок стволов, 2 — рама, 3 — ось блока стволов, 4 — взводитель, 5 — спусковой крючок, 6 — ползун, 7 — предохранитель, 8 — защелка предохранителя, 9 — стопорное кольцо, 10 — ось шептала, 11 — пружина взводителя, 12 — штырь, 13 — отверстие, 14 — пружина шептала, 15 — правое шептало, 16 — курок, 17 — боевая пружина, 18 — шток, 19 — ось, 20 — фиксатор рычага запирания, 21 — рычаг запирания, 22 — нижний боек, 23 — штифт, 24 — верхний боек, 25 — экстрактор, 26 — рычаг экстрактора, 27 — ось рычага экстрактора, 28 — лунки рамы.

Особая конструкция патрона и стволов пистолета обеспечивает, как утверждают, почти бесшумную и беспламенную стрельбу.
Все особенности устройства МСП указывают, что это — пример «карманного пистолета специального назначения», от которого ждут «тихой» стрельбы на малых дальностях, надежной работы и относительно небольшой скорострельности. В отличие от ПСМ — не нашел широкого применения.
Четырехствольный неавтоматический пистолет специального назначения с откидным блоком стволов состоит на вооружении наших боевых пловцов, или, как их еще называют, «подводных диверсантов».
По всей видимости, опыт создания МСП может пригодиться при разработке дешевых «гражданских» моделей. В США, например, пистолеты такого типа (серия 2- и 4-ствольных «Дерриннджер») весьма популярны, как легко осваиваемые и относительно дешевые. Относительно МСП стоит отметить неудобство специального взводителя — «карманному» пистолету более состветствует автоматическое взведение курков при заряжании или самовзводный ударно-спусковой механизм. 
Калибр	7,62 мм	
Патрон	СП — 3	
Вес оружия: без патронов	0,53 кг	
с патронами	0,56 кг	
Длина оружия	115 мм	
Длина ствола	66 мм	
Высота оружия	91 мм	
Скорострельность боевая	6 выстр./мин	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	до 150 м	
Спортивные самозарядные пистолеты 
Развитие спортивных самозарядных пистолетов началось в нашей стране в 30-е годы. В 1930 г. оригинальную конструкцию с автоматическим открыванием затвора и выбросом гильзы создал М.Н.Блюм. Ряд конструкций предложил М.В.Марголин. В 1940 г. появился пистолет П.А. Соловьева. После войны появились конструкции Р-3 и Р-4 Севрюгина. В 1948 г. Марголин создал очень удачный 5,6-мм пистолет. Этот пистолет сделал знаменитым имя слепого конструктора и в разных модификациях (МЦМ, МЦ-1, МЦУ) используется до сих пор. Ряд образцов создан Е.Л.Хайдуровым и В.А.Разореновым, а также конструкторами Ижевского завода, тульского ЦКИБ СОО. Наиболее оригинальным можно считать пистолет МЦ-3 «Рекорд» (1954 г.) Шептарского «перевернутой» схемы, прозванный спортсменами «рамой». Ствол этого пистолета располагался на линии среднего пальца руки, держащей оружие, что намного снижало влияние отдачи на меткость стрельбы.
В настоящее время для спортивных целей используются крупнокалиберные (7,62- и 9-мм) и малокалиберные (5,6-мм) самозарядные пистолеты, предназначенные для выполнения определенных групп упражнений. Назначение спортивных пистолетов и условия их применения продиктовали ряд существенных отличий их конструкций от боевого оружия. Рассмотрим в качестве примера два образца 5,6-мм спортивных самозарядных пистолетов.
Пистолет ИЖ — ХР — 30 
В 1970 г. известным советским конструктором спортивного оружия Е.Л. Хайдуровым и В.А.Разореновым был разработан самозарядный 5,6-мм пистолет ХР-70, отлично показавший себя на чемпионате мира 1971 года. Он был принят в качестве стандартного для стрельбы на 25 м по неподвижным и появляющимся мишеням и запущен в производство в Ижевске в 1970 г. под обозначением ИЖ-ХР-30.
Автоматика действует за счет отдачи свободного затвора. Под стволом расположены возвратная пружина и особая деталь — амортизатор с собственной пружиной, упирающейся в рамку пистолета. Введение амортизатора снизило влияние отдачи на меткость и кучность стрельбы

 Рис. 24 Стандартный спортивный самозарядный пистолет ИЖ-ХР-30;
1 — основание прицела, 2 — фиксатор затвора, 3 — кнопка фиксатора, 4 — винт спускового крючка, 5 — защелка магазина, 6 — винт щечек, 7 — автоматический предохранитель.

Ударный механизм — курковый, со скрытым курком, изогнутой тягой. Винтовая боевая пружина служит также пружиной защелки магазина. Спусковой механизм включает два последовательных шептала. Механизм спуска помещен в специальной колодке, где собраны винты регулировки холостого хода спуска, усилия и рабочего хода спуска. В торце рукоятки, позади выемки под большой палец расположен автоматический предохранитель, отжимаемый вверх при охвате рукоятки ладонью. Питание — от коробчатого однорядного магазина, вставляемого в рукоятку сложной, обеспечивающей удобную «хватку» формы. Наклон рукоятки — 115 градусов. Прицельные приспособления включают мушку, закрепленную в основании на дульной части ствола, и регулируемый прицел. За счет максимального отнесения прицела назад длина прицельной линии доведена до 220 мм. ИЖ-ХР-30 отличается высокой точностью стрельбы, удобством обращения и сравнительной простотой ремонта. В 1979 г. его заменил однотипный пистолет ИЖ-35 разработки КБ Ижевского механического завода.

Рис. 25 Разрез пистолета ИЖ-ХР-30:
1 — прицел, 2 — затвор, 3 — рама, 4 — ствол, 5 — возвратная пружина, 6 — основание мушки, 7 — амортизатор, 8 — пружина амортизатора, 9 — фиксатор амортизатора, 10 — колодка спуска, 11 — спусковой крючок, 12 — магазин, 13 — защелка магазина, 14 — накладка, 15 — второе шептало, 16 — первое шептало, 17 — курок, А — винт регулировки холостого хода спуска, Б — винт регулировки усилия спуска, В — винт регулировки рабочего хода спуска

Неполная разборка
1. Вынуть магазин, оттянув его защелку.
2. Отделить щечки, отвернув их винты. Нажать на кнопку фиксатора амортизатора и отделить его.
3. Отделить затвор: отжать слева направо и повернуть фиксатор затвора по часовой стрелке под прямым углом, отвести затвор назад, поднимая заднюю часть затвора вверх, снять затвор с рамки.
4. Отделить шток с возвратной пружиной. Сборку производить в обратном порядке.
Калибр	5,6 мм	
Патрон	5,6 — мм «длинный целевой»	
Вес оружия	не более 1,36 кг	
Длина оружия	не более 300 мм	
Длина ствола	153 мм	
Высота оружия	не более 150 мм	
Ширина оружия	не более 50 мм	
Число нарезов	6	
Система автоматики	отдача свободного затвора	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	25 м	
Емкость магазина	5 патронов	
Радиус рассеивания на дальности 50 м	0,025 м	
Пистолет МЦ 1-5 
В качестве оригинального современного образца спортивного самозарядного пистолета можно привести произвольный малокалиберный пистолет для скоростной стрельбы на дальности до 25 м МЦ 1–5, поставленный на производство в 1989 г.

 Рис. 26 Произвольный спортивный самозарядный пистолет МЦ 1-5.
Магазин вставлен. Видны захваты затвора и флажковый предохранитель.

МЦ 1–5 был создан на основе однотипного МЦ 1–3 Центрального Конструкторско-Исследовательского Бюро Спортивно-Охотничьего оружия в Туле. Ствол пистолета расточен в массивном бруске. Так он меньше нагревается при стрельбе, менее подвержен колебаниям при выстреле, а значит — обеспечивает большую точность стрельбы. Точность стрельбы повышает компенсатор. Автоматика действует за счет отдачи свободного затвора. Он имеет две симметрично расположенные возвратные пружины. Перезаряжать можно вручную, двумя симметричными захватами затвора. Ударный механизм — курковый, со скрытым курком и изогнутой тягой. Спусковой механизм включает два шептала. Имеются приспособления регулировки хода спускового крючка в пределах 0,8–2,5 мм, усилия спуска — от 0,07 до 0,25 кг. Положение спускового крючка регулируется в пределах 8 мм. На левой стороне рукоятки крепится флажковый предохранитель.
Особенность конструкции — размещение магазина: секторный однорядный магазин крепится на изогнутом качающемся рычаге, который повторяет форму спусковой скобы. Ось рычага совпадает с центром кривизны магазина. Поворачивая рычаг, магазин вводят в гнездо позади спусковой скобы. Рукоятка пистолета имеет сложную форму с «грибком», полочкой, выемками под большой и указательный пальцы. Регулируемый по высоте и направлению открытый прицел отнесен назад, длина прицельной линии — 240 мм. Имеется комплект сменных целиков с шириной прорези 3 и 2,5 мм, что удобно для прицеливания при различных условиях освещенности.
Калибр	5,6 мм	
Патрон	5,6 — мм укороченный пистолетный «Силуэт М»	
Вес оружия	не более 1,2 кг	
Длина оружия	не более 300 мм	
Длина ствола	153 мм	
Высота оружия	не более 1 50 мм	
Ширина оружия	не более 50 мм	
Число нарезов	6	
Система автоматики	отдача свободного затвора	
Режимы огня	одиночный	
Прицельная дальность	25 м	
Емкость магазина	5 патронов	
Радиус рассеивания на дальности 50 м	0,025 м	
Однозарядные спортивные пистолеты 
В качестве целевых для выполнения ряда упражнений, не требующих скорострельности, используются однозарядные малокалиберные пистолеты. «Максимальная точность стрельбы, и ничего лишнего.» Поэтому они включают только длинный (до 60 калибров) ствол с жестким запиранием канала, регулируемый открытый прицел, плавно действующий ударно-спусковой механизм и специально выполненную рукоятку.
Первый — и не слишком удачный — образец такого пистолета был создан в нашей стране (на основе «ракетницы») в 1927 г. Берсеневым. Более удачным был пистолет Соловьева обр. 1939 г. После войны признание стрелков получил созданный В.А.Парамоновым матчевый МЦ-2 обр. 1952 г. Позже были созданы однозарядные пистолеты ТОЗ-35 Хайдурова (1959 г.), ИЖ-1 Лобанова и Плецкого (1962 г.), опытный «Заря» Марголина, произвольный МЦ-55-1 Б.А. Субботина. Последний, принятый в 1961 г. для стрельбы на 50 м по неподвижным мишеням, хорошо показал себя на первенстве Европы уже в 1963 г. Этот пистолет мы и рассмотрим в качестве примера. У него длинный (около 51 калибра) ствол, крепящийся в ствольной коробке резьбой и двумя направляющими цилиндрами. Канал ствола запирается качающимся затвором, ось которого закреплена в задней части ствольной коробки. Затвор управляется движением качающейся скобы. При отпирании он откидывается вниз, открывая патронник. При этом стреляная гильза вытягивается из патронника поворотным рычажным извлекателем. Новый патрон вкладывается в патронник рукой сверху.

 Рис. 27 Произвольный спортивный однозарядный пистолет МЦ-55-1.

Ударно-спусковой механизм собран на отдельном основании. Ударный механизм — курковый, с прямой тягой курка и винтовой боевой пружиной. Спусковой механизм имеет регулировку положения спуска от 10 до 100 г. Ударно-спусковой механизм взводится особым взводителем на левой стороне пистолета. Имеется указатель взведения. Отсутствие специальных предохранителей объясняется спецификой применения целевого пистолета. Он не переносится заряженным. На огневом рубеже спортсмен имеет возможность обезопасить себя и окружающих от случайного выстрела.
У пистолета имеются сменные мушка и целик. Максимально отнесенный назад прицел допускает регулировку длины прицельной линии в пределах 355–400 мм. Большие длина и вес требуют создания при стрельбе удобной опоры для кисти. Поэтому пистолет снабжен деревянной рукояткой сложной формы с полочкой и вырезом под большой палец, «грибком». Причем «грибок» справа имеет большой выгиб вверх, охватывающий кисть. С правой стороны рукоятки сверху имеется также выгиб вниз, и, таким образом, кисть практически полностью «охвачена» рукояткой.

 Рис. 28 Разрез пистолета МЦ-55-1:
1 — винт, 2 — мушка, 3 — основание мушки, 4 — ствол, 5 — коробка, 6 — соединительный штифт, 7 — затвор, 8 — штифт пружины бойка, 9 — пружина бойка, 10 — боек, 11 — курок, 12 — ось качания затвора, 13 — винт оси затвора, 14 — основание прицела, 15 — пружина прицела, 16 — винт, 17 — ось прицела, 18 — прицел, 19 — гайка, 20 — первое шептало, 21 — пружина первого шептала, 23 — винт, 24 — тяга, 25 — боевая пружина, 26 — опора боевой пружины, 27 — взводитель, 28 — ось курка, 29 — основание ударно-спускового механизма, 30 — извлекателъ, 31 — спуск, 32 — ось швлекателя, 33 — винт спуска, 34 — основание спуска, 35 — регулировочный винт, 36 — ось, 37 — защелка затвора, 38 — пружина защелки.

Калибр	5,6 мм	 	
Патрон	5,6 — мм «длинный целевой»	 	
Вес оружия	1,2 — 1,4 кг	 	
Длина оружия	420 мм	 	
Длина ствола	285 мм	 	
Высота оружия	170 мм	 	
Ширина оружия	110мм	 	
Число нарезов	4	 	
Прицельная дальность	50 м		
Радиус рассеивания на дальности 50 м	0,025 м		
 Из специальных пистолетов упомянем хорошо известный 26-мм однозарядный сигнальный пистолет Г.С.Шпагина (СПШ), называемый часто «ракетницей».
Конструкция СПШ во многом заимствована у немецкого сигнального пистолета «Вальтер». Калибр гладкого ствола — 26 мм — представляет собой ничто иное, как 4-й охотничий калибр. Подобно охотничьему оружию СПШ имеет «переламывающийся» ствол. Ударный механизм — курковый, с открытым курком. Спуск — открытый, без предохранительной спусковой скобы, что позволяет стрелять из СПШ в рукавицах. Конструкция оказалась простой и удачной, пистолет продержался на вооружении доныне.
Стрельба ведется патронами с разноцветными светящимися «звездками» («ракетами»). Неоднократно СПШ пытались придать еще и «боевые» свойства. Так, осенью 1941 г. к нему был создан 26-мм «диверсионный» патрон с зажигательной гранатой. Он использовался диверсионными группами и партизанами для уничтожения строений, складов и т. п.
Недавно на вооружение подразделений МВД принята 26-мм газовая граната «Черемуха-4», с раздражающим веществом хлорацетофенон (ХАФ или CN). Ее вес 49 г, максимальная дальность стрельбы ею — 165 м. Газовая граната предназначена для создания на определенной площади облака «непереносимой концентрации» 0,005-0,01 мг/л в мин. При такой концентрации CN вызывает раздражение слизистой оболочки верхних дыхательных путей и глаз. «Черемуха-4» создает облако объемом до 50 куб. м, при хорошей погоде оно распространяется по фронту до 8-10 м и в глубину до 50 м. В зависимости от дальности стрельбы газообразование начинается еще на траектории или до 3 сек после падения.
Стоит упомянуть оригинальный трехствольный пистолет ТП-82, созданный в начале 80-х годов. Он включен в «аварийный запас» исследователей, которые могут оказаться в экстремальной ситуации, например, при вынужденной посадке в тайгу. Это оружие рождалось в ЦКИБ ССО, где ведущим конструктором был Н.Упиров. Выпуск пистолета наладил ТОЗ.
Конструктивно пистолет напоминает укороченную охотничью «тройку» — два рядом расположенных гладких ствола, под которыми посередине находится 5,45-мм нарезной. Блок стволов для заряжания откидывается вниз на шарнире. В боевом положении запирается подобно охотничьему ружью. Рычаг запирания расположен слева над пистолетной рукояткой. Ударный механизм — курковый, со скрытыми курками. ТП-82 имеет наклонную пистолетную рукоятку, деревянное цевье на всю длину
стволов. К рукоятке снизу может крепиться приклад-мачете, при этом собственно прикладом служит надетый на широкий клинок мачете чехол. Мачете может использоваться для прокладывания дороги в зарослях, рытья ям, разделки дичи, заготовки дров и т. п. Вес ТП-82 с чехлом для переноски — 2,4 кг.
Из гладких стволов стрельба ведется картечными патронами, пулями — на дальности до 75 м, а также сигнальными патронами — на высоту до 180 м. Нарезной ствол позволяет вести прицельную стрельбу до 200 м, Прицел — открытый. Конструктором Н.Коровяковым для тех же целей предлагалось оружие револьверной схемы.
ТП-82 представляет собой оригинальный образец пистолета «охотничьего» типа, до сих пор у нас не применявшегося. В настоящее время ТП-82 известен в основном как «сувенирное оружие» отряда космонавтов.
Трофейные и покупные образцы пистолетов 
Кроме отечественных, в нашей стране имелось и имеется большое количество пистолетов зарубежного производства. Пути их поступления различны: трофеи, частные и централизованные закупки, контрабанда. Если в последнем случае количество и модели пистолетов оценить очень трудно, то закупавшиеся и трофейные модели выявить проще.
Частные закупки «автоматических» пистолетов офицерами начались в России после русско-японской войны. Револьвер «Нагана» при всех своих положительных качествах не удовлетворял многих габаритами и «мешкотностью» перезаряжания. Дабы упорядочить этот процесс, подготовили перечень образцов, разрешенных офицерам к приобретению на свои средства. В 1907 г. был издан приказ, разрешавший ношение в строю, кроме револьвера обр. 1895 г., 9-мм пистолетов «Браунинг N2» и «Парабеллум», а вне строя — также 6,35-мм «Браунинга». В 1912 г. перечень был пополнен пистолетами «Маузер» обр. 1911 г. и «Штейер» обр. 1909 г., в начале 1914 г. — новыми («карманными») образцами 9- и 7,65-мм «Браунинга» обр.1910/1912 г. Таким образом, к началу первой мировой войны имелось два «разрешенных» офицерам 9-мм образца пистолетов («Браунинг» обр. 1903 г. и «Парабеллум») для ношения в строю и шесть образцов калибра 6,35, 7,65 и 9 мм — для ношения вне строя («карманного» типа). Делались безуспешные попытки доработать зарубежные пистолеты на Тульском и Ижевском заводах. Поскольку для собственного производства пистолетов у военного ведомства не было средств, ГАУ провело в 1908–1913 гг. широкие испытания зарубежных образцов с целью «выбора наилучшего пистолета для нашей армии», но война прервала эти работы. Покупали пистолеты и гражданские частные лица. Большие закупки пистолетов у союзников и нейтральных стран производились в ходе войны: 7,65-мм «Браунинги» закупались в Испании, 7,63-мм «Маузеры» — в Англии и Японии, «Кольты» М1911 — в США. После первой мировой и гражданской войн также проводились некоторые закупки.
Большое количество пистолетов определенных образцов оказалось на складах и «на руках» в качестве трофеев первой мировой, гражданской, советско-финляндской, Великой Отечественной, афганской войн, ряда военных конфликтов. Так, германский Р.08 (П-08) «Парабеллум» попал к нам с полей двух мировых войн. Только 1939–1945 годы «дали» пистолеты «Вальтер», «Парабеллум», «Маузеры», «Браунинги», «Намбу», польские VIS.
Ниже мы рассмотрим несколько наиболее известных и «массовых» моделей. Их тактико-технические характеристики приведены в общей таблице.
Пистолеты браунинга 
Из пистолетов «законодателя пистолетных мод» Джона М. Браунинга бельгийского производства в России получили распространение образцы 1900, 1903 и 1906 гг. В разговорной речи «браунинг» слился с понятием «автоматический пистолет». Его закупали частным порядком и централизованно.
В 1900 г. бельгийская фабрика FN в Эрстале начала выпуск 7,65-мм «автоматического» пистолета, разработанного Браунингом в 1897 г.

 Рис. 29 Пистолет «Браунинг» обр.1900 г. («Браунинг первого образца»).

Автоматика пистолета действовала за счет отдачи свободного затвора- кожуха, полностью закрывавшего ствол. Затвор-кожух имел плавные обводы и насечку для перезаряжания вручную. Ударный механизм — ударникового типа, причем возвратно-боевая пружина, расположенная над стволом, через особый рычаг воздействовала и на ударник. Использование единой пружины было оригинально, но распространения в конструкциях пистолетов не получило. Флажковый неавтоматический предохранитель запирал затвор-кожух. Всего конструкция включала 35 деталей. Надежная работа, сравнительно небольшие габариты и обтекаемые формы «Браунинга» обр. 1900 г. обусловили большой его успех на рынке. Этот пистолет сделал имя Браунинга известным.
В 1903 г. начался выпуск новой, 9-мм модели «Браунинга» — т. н. «Браунинга 2-го образца», или «Браунинга N2», разработанной как военный образец. Автоматика также действовала за счет отдачи свободного затвора-кожуха, но возвратная пружина располагалась под стволом в канале рамы — одна из наиболее популярных впоследствии схем компоновки. Ударный механизм — курковый, со скрытым курком и пластинчатой боевой пружиной. В конструкции имелось три предохранителя. Разобщитель предотвращал выстрел при не вполне закрытом затворе. Флажковый неавтоматический предохранитель в поднятом положении запирал спусковой рычаг и затвор. Автоматический предохранитель в виде нажимной задней стенки рукоятки запирал спусковой рычаг и выключался при охвате рукоятки ладонью. Невозможность поднять флажковый предохранитель указывала на то, что курок спущен.

 Рис. 30 Пистолет «Браунинг» обр.1903 г. («Браунинг второго образца»).

Магазин — коробчатый однорядный, с боковыми окнами. По израсходовании патронов включалась затворная задержка. Конструкция состояла из 29 деталей. Имелась модель с пазами снизу рукоятки для крепления жесткой кобуры-приклада. Пистолет отличался хорошими боевыми качествами, удобством обращения, изяществом и «зализанностью» форм.

 Рис. 31 Разрез пистолета «Браунинг» обр. 1903 г.:
1 — ствол, 2 — затвор, 3 — мушка, 4 — целик, 5 — ударник, 6 — пружина ударника, 7 — шпилька ударника, 11 — наконечник возвратной пружины, 12 — направляющий стержень, 13 — рама, 14 — спусковая скоба, 16 — спуск, 17 — спусковая тяга, 18 — спусковая пружина, 19 — разобщитель, 20 — спусковой рычаг, 21 — боевая пружина, 22 — курок, 25 — автоматический предохранитель, 27 — защелка магазина, 28 — магазин, 29 — подаватель магазина.

 Рис. 32 Неполная разборка пистолета «Браунинг» обр. 1900 г.:
1 — ствол, 2 — затвор, 3 — рама, 4 — магазин, 5 — втулка ствола, 6 — возвратная пружина, 7 — фиксатор, 9 — выбрасыватель, 10 — курок, 11 — колодка рамы, 12 — затворная задержка, 13 — спусковой крючок, 14 — автоматический предохранитель, 15 — защелка магазина.

«Браунинг» обр. 1903 г., как и его патрон, хорошо разошелся и послужил основой для массы подражаний. Россия закупала его в варианте с кобурой-прикладом для вооружения городской полиции и Отдельного Корпуса жандармов. На «гражданском» рынке в ходу были блестящие никелированные «браунинги» — любимое оружие налетчиков Мишки Япончика, известного также как Беня Крик.
В России делались попытки собственной переделки «браунингов». На Ижевском оружейном заводе попытались приспособить пистолет Браунинга под револьверный патрон «Нагана», конечно, безуспешно. Свой способ переделки «Браунинга» предлагал студент Московского Императорского Технического училища С.При-луцкий, в будущем известный конструктор-оружейник.

 Рис. 33 7,65-мм пистолет «Браунинг» обр.1910 г.
Считался пистолетом «карманного» типа. В качестве такового был разрешен в Русской армии «для ношения офицерами вне строя».

Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, отжав назад его защелку.
2. Оттянуть затвор назад настолько, чтобы зуб флажкового предохранителя заскочил в переднюю выемку на левой стороне затвора-кожуха. Повернуть ствол до отказа вправо. Освободить выемку затвора-кожуха от зуба предохранителя. Подав затвор вперед, снять его вместе со стволом с рамки, удерживая ствол от выпадения.
3. Отделить возвратную пружину с направляющим стержнем. Вынуть направляющую муфту, повернув ее на 180 градусов. Вынуть ствол, повернув его до отказа влево.
Сборку производить в обратном порядке.
В 1906 г. FN предложила обывателю «карманный» пистолет Браунинга под специально разработанный 6,35-мм патрон. Пистолет имел свободный затвор-кожух, расположенную под стволом возвратную пружину, ударниковый механизм простого устройства. Пластинчатая пружина шептала ударника служила также пружиной защелки магазина. Автоматический предохранитель выполнялся в виде нажимной задней стенки рукоятки и запирал шептало ударника. Имелся неавтоматический останов затвора в заднем положении. Конструкция включала 29 деталей. Пистолет не спутать с другими: плоская, крайне «зализанная» форма, отсутствие прицельных приспособлений.

 Рис. 34 Пистолет «Браунинг» обр. 1906 г.
Родоначальник самозарядных «карманных» пистолетов. Обратим внимание на отстуствие прицельных приспособлений.

«Браунинг» обр. 1906 г. был очень популярен в качестве «оружия самообороны», долго не имел конкуренции на оружейном рынке, послужил образцом для многочисленных подражаний.
Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, отжав его защелку.
2. Оттянуть затвор назад и отпустить, проверив патронник пистолета.
3. Отделить затвор-кожух: поставив ударник на боевой взвод, оттягивать затвор назад, пока широкий поперечный паз на внутренней его стенке не придется против казенной части ствола; повернуть ствол до отказа влево, ухватив его за насечки на дульной части; снять затвор.
4. Вынуть возвратную пружину со стержнем.
5. Отделить ствол от кожуха: повернуть ствол до отказа вправо и вынуть его из затвора-кожуха через нижнее окно.
Сборку производить в обратном порядке.

 Рис. 35 Разрез пистолета «Браунинг» обр. 1906 г.:
1 — боевая пружина, 2 — возвратная пружина, 3 — направляющий стержень возвратной пружины, 4 — зуб защелки магазина, 5 — защелка магазина, 6 — сосок защелки магазина, 7 — прилив затвора, 8 — колодка рамы, 9 — боевой взвод ударника, 10 — шептало.

В Испании в 1916 г. были закуплены 7,65-мм пистолеты типа «Виктория». Это было своеобразным «смешением» нескольких «браунингов»: патрон обр. 1900 г., курковый ударный механизм со скрытым курком и флажковый предохранитель — по обр. 1903 г., компоновка и внешнее оформление — по обр. 1906 г. 
Пистолет М1911 «КОЛЬТ» 

 Рис. 36 Пистолет «Кольт» М1911 А1:
1 — затвор, 2 — курок, 3 — флажковый предохранитель, 4 — автоматический предохранитель, 5 — затворная задержка, 6 — рама, 7 — рукоятка, 8 — кнопка защелки магазина, 9 — спусковой крючок.

В 1911 г. на вооружение Армии США под обозначением М1911 был принят 11,43-мм («калибр.45») пистолет фирмы «Кольт», над схемой которого работал Дж. М. Браунинг. Бельгийская FN предлагала России 9,65-мм модель этой системы, упоминаемой как «система Браунинга-Кольта». Американский пистолет был модернизирован в 1921 г. — М1911 А1 — и с некоторыми изменениями выпускается до сих пор. 11, 43-мм «Кольт» — один из наиболее распространенных в мире образцов, пример для бесчисленных подражаний.
Автоматика «Кольта» М1911 действует по схеме отдачи ствола с коротким ходом. Запирание канала ствола производится сцеплением боевых выступов ствола и затвора-кожуха. Расцепление их идет при откате за счет снижения ствола серьгой, шарнирно связанной с рамой. Возвратная пружина помещается под стволом в канале рамы. Ударный механизм — курковый, с открытым курком и винтовой боевой пружиной, расположенной в рукоятке. Спусковой механизм включает разобщитель, разъединяющий шептало со спусковой тягой спуска. Флажковый неавтоматический предохранитель в верхнем положении запирает взведенный курок. В задней стенке рукоятки находится автоматический предохранитель. Он запирает спусковую тягу и выключает при охвате рукоятки ладонью. Магазин — однорядный, с отверстиями в боковых стенках. При израсходовании патронов подаватель магазина поднимает затворную задержку. Флажковый предохранитель и затворная задержка имеют единый пружинный стопор, собранный в трубке над рукояткой. Ось затворной задержки служит чекой серьги ствола. Всего конструкция состоит из 39 деталей.

Рис. 37 Разрез пистолета «Кольт» М1911:
1 — ствол, 3 — возвратная пружина, 4 — упорная трубка вовзвратной пружины, 5 — направляющий стержень, 7 — втулка, 8 — затвор, 9 — мушка, 10 — целик, 11–12 — ударник с пружиной, 14 — задвижка, 15 — рама, 18 — спуск, 19 — спусковая тяга, 20 — разобщитель, 21 — спусковой рычаг, 22 — спусковая пружина, 23 — курок, 25 — боевая пружина, 26 — задвижка рукоятки, 27 — автоматический предохранитель, 29 — защелка магазина, 30 — магазин.

«Кольт 45-го калибра» — мощный пистолет с высоким останавливающим действием пули. Однако это потребовало довольно больших габаритов и веса.

 Рис. 38 Неполная разборка пистолета «Кольт» М1911А1:
1 — затвор, 1а — большой вырез затвора, 16 — малый вырез затвора,2 — рама, 3 — ствол с серьгой, 4 — возвратная пружина, 5 — затворная задержка, 6 — втулка, 7 — направляющая трубка, 8 — магазин.

Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, нажав на головку его защелки с левой стороны.
2. Отделить затвор-кожух: отвести затвор назад настолько, чтобы головка затворной задержки совместилась с малым выступом на кожухе; вынуть затворную задержку и, придерживая возвратную пружину, отделить затвор от рамки.
3. Отделить возвратную пружину.
4. Вынуть направляющую трубку и муфту. Вынуть ствол вперед из затвора-кожуха.
Сборку производить в обратном порядке.
«Маузеры» 
В 1893 г. Федерле — директор завода братьев Маузер разработал автоматический пистолет, запатентованный на имя П.Маузера в 1895 г. в Германии и в 1896 г. в Великобритании. С 1897 г. начался выпуск этой модели под обозначением К-96. Пистолет неоднократно модернизировался. Наиболее известными стали его 7,63-мм модели обр.1908 и 1912 («классический тип») годов. Популярный на «свободном» оружейном рынке, на вооружение пистолет «Маузер» поступил только во время войны. С 1916 г. выпускалась его 9-мм модель (с цифрой «9» на щечках рукоятки). В Русской армии пистолеты Маузера имелись как покупные и как трофеи.
Автоматика «Маузера» действовала за счет отдачи ствола с коротким его ходом. Запирание канала ствола затвором производилось качающейся в вертикальной плоскости личинкой, с двумя выступами для сцепления с затвором, с выступом снизу для взаимодействий с рамой. Возвратная пружина располагалась в затворе.
Ударный механизм — куркового типа, с открытым курком и винтовой боевой пружиной, помещенной в раме. Слева от курка виден рычаг предохранителя, который в поднятом положении запирает взведенный или спущенный курок. Выбрасыватель устанавливался открыто.

 Рис. 39 Пистолет «Маузер» К-96 выпуска 1912 г.

Характерной особенностью конструкции был постоянный магазин, размещенный «по-винтовочному» — перед спусковой скобой. Магазин снаряжался сверху из обоймы при открытом затворе. Прицел — секторный, насеченный до 1000 м. Конструкция включала 40 деталей. На задней части рукоятки имелись пазы для присоединения деревянной кобуры-приклада. В сочетании с относительно мощным патроном и большой длиной ствола это придавало «Маузеру» свойства своеобразного карабина. Хотя дальность в 1000 м не соответствовала реальным возможностям пистолета по точности и кучности стрельбы, эффективная стрельба на 500 м была вполне возможна. На дальности 100 м радиус рассеивания составлял 0,15 м — высокий показатель. Кобура-приклад переносилась на узком плечевом ремне, имела кармашек с отверткой, для разборки пистолета.

 Рис. 40 Разрез пистолета «Маузер» К-96:
1 — ствол, 2 — мушка, 4-5-6 — прицел, 7 — затвор, 9 — возвратная пружина, 10 — ударник, 13 — запирающая личинка, 136 — палец личинки, 14 — серьга, 15а — разобщитель, 16 — боевая пружина, 17 — направляющий стержень, 19 — спусковая тяга, 23 — курок, 24 — защелка крышки магазина, 25 — защелка рамы, 26 — подаватель магазина, 27 — пружина подавателя, 28 — крышка магазина, 29 — рама, 296 — отпирающий скос рамы, 29 г — запирающий выступ рамы, 30 — магазинно-спусковая коробка, 30а — магазин, 31 — спусковая скоба, 32 — рукоятка.

Благодаря прикладу-кобуре «Маузер» привлекал в России немалое внимание. Ведь мощными пистолетами предполагалось вооружать «команды, которым по роду службы винтовка является обременительным оружием». Так, Воздухоплавательная часть Главного Управления Генерального Штаба уже в 1913 г. приняла пистолеты Маузера «как принадлежность аэропланов» и подумывала также о снабжении ими нижних чинов вместо карабинов. На каждый пистолет полагалось 200 патронов. Закупленные в 1915-16 гг. «Маузеры» отпускались «специальным частям: авиационным, автомобильным, мотоциклетным». В России пистолет именовался часто «Маузером N 2», или «Маузером в колодке». Пистолеты «Маузер» К-96 — как «пистолеты-карабины» — пользовались популярностью в РККА в годы гражданской войны и после нее, применялись и во время Великой Отечественной войны.
В 1926-30 гг. — в период тесного военного и военно-технического сотрудничества СССР и Веймарской Германии — для РККА и ВЧК-ОГПУ были закуплены 7,63-мм «Маузеры» обр. 1920 г. (т. н. «полицейская модель») с длиной ствола 98 мм, общей длиной 255 мм, укороченной или обычной — на «переделах» — рукояткой. Надо полагать, распространенность «Маузеров» и определила выбор типа патрона для советских пистолетов.
Неполная разборка:
1. Утопить защелку крышки магазина и вынуть вниз подающий механизм, подав крышку слегка вперед. Взвести курок. Подняв под курком кверху выступ защелки рамы, вынуть раму вместе с подвижной системой, оттянув ее назад. Отделить назад подвижную систему.
2. Повернув отверткой ударник на 90 градусов (до совпадения его упоров с вырезами в торцевой части затвора), вынуть его назад.
3. Вынуть вправо упорную муфту.
4. Вынуть назад затвор.
5. Вынуть назад затворную пружину. Сборку производить в обратном порядке.

 Рис. 41 Пистолет «Маузер полицейский» выпуска 1920 г.

Упомянутый выше «карманный» 6,35-мм «Маузер» обр. 1910 г. под патрон «браунинг» имел автоматику на основе отдачи свободного затвора-кожуха и расположение возвратной пружины под стволом. Ствол крепился в раме особым стержнем. Ударниковый ударный механизм имел указатель взведения. Пистолету было присуще использование бойка в качестве отражателя стреляной гильзы, а также — магазин на 9 патронов вместо обычных для карманных пистолетов шести. Имелся флажковый предохранитель. Прицельные приспособления состояли из мушки на стволе и целика на затворе-кожухе. По сравнению с другими образцами этого типа «Маузер» был несколько крупнее. Однако удобство и его высокая надежность пришлись многим по душе. В России он именовался «Маузер N 1». Как «разрешенный» он закупался до первой мировой войны, а во время ее считался ценным трофеем: многие, должно быть, помнят описанный в «Школе» А.Гайдара «небольшой удобный маузер в мягкой замшевой кобуре».
«Парабеллум» 
В 1900 г. Г.Люгер, служивший на берлинском заводе DWM, творчески усовершенствовал уже выпускавшийся автоматический пистолет Х. Борхарда обр. 1893 г. Так появился пистолет Люгера-Борхардта (или просто «Люгер»), более известный под названием «Парабеллум» (от лат. para bellum — «готовься к войне»). На вооружение германской армии в 1908 г. была принята 9-мм модель «Парабеллума» под обозначением Р.08 (П-08). После первой мировой войны в Германии выпускалась 7,65-мм модель, в 1934 г. возобновлен выпуск 9-мм Р.08, в большом количестве состоявшего на вооружении вермахта. Пистолеты «Парабеллум» разных калибров выпускались многими заводами, состояли на вооружении в 15 странах (Афганистан, Болгария, Греция, Португалия, Финляндия, Швейцария и др.).

 Рис. 42 Пистолет Р.08 «Парабеллум».

Система «Парабеллума» оказалась долгожителем, продержавшись на вооружении ряда армий вплоть до конца второй мировой войны, а 7,65-мм «реплики» «Парабеллума» выпускаются до сих пор. В нашей стране эти пистолеты распространились как трофеи (в большинстве — Р.08), а также — как закупленные. Устройство их соответствовало т. н. «Люгеру новому». Автоматика «Парабеллума» действует по схеме отдачи ствола с коротким ходом. Запирание канала ствола затвором обеспечивается системой из двух шарнир-но соединенных рычагов, находящейся в «мертвой точке». При откате подвижной системы ролики шарнира набегают на копирные выступы рамки, происходит отпирание и ускоренный отход затвора от ствола. Насеченные ролики служат также захватами для перезаряжания вручную. Винтовая (у «Люгера старого» — пластинчатая) возвратная пружина расположена в рукоятке и через коленчатый рычаг и серьгу воздействует на задний запирающий рычаг — «мотыль». Ударный механизм — ударникового типа. Спусковой механизм включает спусковой крючок, коленчатый передающий рычаг и спусковой рычаг (шептало), связанный с передающим рычагом через разобщитель. Разобщитель играет роль предохранителя от выстрела при не вполне запертом затворе. Флажковый неавтоматический предохранитель в нижнем своем положении запирает спусковой рычаг и подвижную систему. Ряд моделей имел на задней стенке рукоятки автоматический предохранитель, также запиравший спусковой рычаг. В этом случае флажковый предохранитель фиксировал автоматический в запертом положении.

 Рис. 43 Разрез пистолета «Парабеллум»:
2 — мушка, 3 — ствольная коробка, 8 — затвор, 8а — выбрасыватель, 9 — ударник, 10 — боевая пружина, 11 — пробка ударника, 12 — шатун, 13 — мотыль, 15 — серьга, 16 — возвратная пружина, 17 — направляющий стережень, 19 — рама, 196 — перемычка рамы, 19в — рукоятка, 22 — замыкатель ствола, 25 — спусковой крючок, 31 — защелка магазина, 33 — подаватель магазина, 35 — пружина подавателя.

Выбрасыватель располагался открыто, и при наличии патрона в патроннике видна была надпись на выбрасывателе «Geladen» («заряжен»). Мага-зин — коробчатый однорядный. Подаватель магазина приводил в действие затворную задержку. Конструкция включала до 50 деталей, что затрудняло полную разборку и обслуживание. Большой наклон руко-ятки — 123 градуса — и хорошая балансировка вместе с мощным патроном способствовали высокой точности стрельбы. Русские специалисты отмечали, что «пистолет «Парабеллум» обладает наилучшими баллистическими качествами». Удобное расположение кнопки защелки магазина способствовало быстрой его смене. «Парабеллум» был очень популярен. Поныне этот «ветеран» считается одним из лучших образцов пистолетов по сочетанию мощности, точности стрельбы и надежности.
Во время первой мировой войны выпускалась т. н. «артиллерийская» модель «Парабеллума» с длиной ствола 200 мм, секторным прицелом до 800 м, приставной кобурой-прикладом (длина с примкнутой кобурой — 680 мм), обычным магазином или барабанным на 32 патрона. Существовали также «пистолеты-карабины» с длиной ствола до 400 мм и деревянным цевьем. Такие трофейные модели также попали в нашу страну.

 Рис. 44 Неполная разборка пистолета Р.08 «Парабеллум»:
1 — ствол, 2 — ствольная коробка, 3 — спусковой рычаг, 4 — разобщитель, 5 — ось шатуна, 6 — шатун, 7 — серьга, 8 — мотыль, 9 — затвор, 10 — рама, 11 — спусковая крышка, 12 — передаточный рычаг, 13 — магазин.

Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, нажав на головку его защелки с левой стороны.
2. Отделить подвижную систему: нажимая на автоматический предохранитель (если он есть), оттянуть подвижную систему назад; отклонить вниз головку замыкателя ствола; снять спусковую крышку с левой стороны рамы; снять подвижную систему вперед.
3. Выбив выколоткой ось соединения мотыля со ствольной коробкой, отделить затвор с шатуном и мотылем назад.
Cбopкy производить в обратном порядке. 
Пистолет Р.38 «Вальтер»  
В 1938 г. на вооружение германского вермахта под обозначением Р.38 был принят 9-мм пистолет «Вальтер», разработанный под патрон 9 х 9 «парабеллум» на основе опытного «Вальтер» HP (Heerpistole). P.38 «Вальтер» нередко именовался «офицерским» пистолетом (в отличие от «солдатского» Р.08 «Парабеллум»). Во время войны в Советской Армии этот трофей использовался довольно широко.

 Рис. 45 Пистолет Р.38 «Вальтер».

Автоматика пистолета действует за счет отдачи ствола с коротким ходом. Запирание канала ствола затвором-кожухом производится качающейся в вертикальной плоскости личинкой. Отпирание происходит при нажиме рамы на стержень при откате подвижной системы. Ударный механизм — курковый, с открытым курком. Боевая пружина расположена в рукоятке. Спусковой механизм допускает стрельбу самовзводом. Разобщитель служит автоматическим предохранителем от выстрела при не вполне запертом затворе. Флажковый неавтоматический предохранитель в нижнем своем положении запирает ударник и освобождает курок с боевого взвода. Над курком имеется штырек-указатель: выдвинутое его положение указывает на наличие патрона в патроннике. Имеется затворная задержка. Магазин — однорядный, с отверстиями на боковых стенках.
В гестапо использовался «укороченный» Р.38 с длиной ствола 68 мм.
После войны 9-мм «Вальтер» сохранился на вооружении в ФРГ, пережив ряд модернизаций.
С 1976 г. выпускается модель Р-4, с укороченным до 110 мм стволом, облегченным корпусом из алю-миниевого сплава.

 Рис. 46 Неполная разборка пистолета Р.38 «Вальтер»:
1 — ствол, 2 — запирающая защелка, 3 — затвор, 4 — рама, 5 — возв-ратная пружина, 6 — магазин, 7 — отпирающий стержень. Замы-катель ствола повернут вниз, затворная задержка опущена, указа-тель наличия патрона в патроннике утоплен в теле затвора.

Неполная разборка:
1. Вынуть магазин, отжав его защелку.
2. Отделять подвижную систему: опустить флажок предохранителя вниз, отвести затвор в заднее положение и поставить на затворную задержку, подняв ее флажок; повернуть вперед флажок замыкателя ствола и, придерживая затвор, снять его с затворной задержки; отделить затвор со стволом вперед.
3. Отделить ствол от затвора, утопив отпирающий стержень. Сборку производить в обратном порядке.
Бронежилеты 
Развитие оружия — это всегда история соревнования средств поражения и защиты. И в разговоре о личном оружии нельзя обойти молчанием и средства индивидуальной защиты от этого оружия. Тем более что такие средства не только защищают от огня противника, но и позволяют более смело и эффективно использовать собственное оружие.
В свое время огнестрельное оружие, казалось, положило конец всяческим доспехам. Однако успехи металлургии во второй половине прошлого века возродили интерес к легким «противопульным» панцырям и щитам. В России работы в этой области подхлестнула русско-японская война. Именно тогда военное ведомство начало активно изучать всевозможные варианты стрелковых щитов, панцы-рей, нагрудников и т. п. В ходе первой мировой войны Русская армия пыталась применять в небольшом количестве панцыри-щиты, стрелковые щиты генерала Бобровского, наружейные щиты доктора Кочкина и др. Однако приемлемого образца «панцыря» не было создано тогда ни в одной армии. Перед Великой Отечественной войной РККА получила переносной стрелковый щит. Во время войны штурмовыми саперно-стрелковыми группами применялась стальная противоосколочная кираса. Пытались применять индивидуальные средства защиты и другие армии. Так, американцы в ходе войны использовали бронежилет М12 со стальными пластинами. Бурное развитие бронежилетов началось после второй мировой войны. Особенно возрос к ним интерес в 70-е годы. Причины тому — распространение терроризма с одной стороны и создание новых высокопрочных синтетических материалов с другой. В настоящее время бронежилет стал привычным средством индивидуальной защиты. Афганская война сделала его необходимым элементом снаряжения в нашей армии, разгул вооруженной преступности — в правоохранительных органах. В гражданской сфере бронежилетами активно интересуются деловые люди. Что же представляет собой это средство?
Разработчиками современной бронеодежды весьма широко используется накопленный тысячелетиями опыт создания доспехов. Наиболее распространенная ныне конструкция бронежилета включает грудную и спинную секции, чехол, наплечники, дополнительные защитные элементы. В зависимости от класса бронежилета может предусматриваться амортизирующий слой, крепление секций для защиты шеи и паховой области. Бронежилеты изготавливаются из многослойных стекловолоконных, полиамидных тканей типа номекс, кевлар или отечественной СВМ. Дополнительные элементы представляют собой пластины из стальных или титановых сплавов, металлокерамики. Эти пластины вставляются в специальные карманы так, чтобы перекрывать края друг друга.

 Рис. 47 Основные типы бронеодежды:
а) — легкий бронежилет 1-го класса для скрытого ношения, в) — бронежилет скрытого ношения 2-го класса с защитой груди и спины, с) — бронежилет 3-го класса с противопульной защитой груди и противоосколочной — спины, д) — бронежилет 3-4-го класса для «наружного» ношения с карманами для дополнительных пластин и секциями для защиты шеи и живота, е) — полицейский комплект противопульной защиты, включающий шлем с «забралом» и щит. Шлем защищает от пуль калибра 9 мм, защита щита соответствует 2–5 классу; вырез в углу щита служит для удобства стрельбы.

Чехол изготавливается из термостойкой и водонепроницаемой ткани. Застежки на ремнях уступили место молниям, кнопкам и «липучке». Бронежилет должен по возможности плотнее «сидеть» на туловище, поэтому штатные образцы выпускаются двух-трех типоразмеров. К бронежилету предъявляются следующие основные требования: определенный уровень защиты жизненно важных органов человека от холодного и огнестрельного оружия, максимально возможная свобода движений, возможность длительного пребывания в бронежилете. Понятно, что совместить эти противоречивые требования в одной конструкции весьма сложно. Поэтому выбор бронежилета должен соответствовать задаче. Прежде всего бронежилет рассчитывается на защиту от пистолетных и револьверных пуль, что вполне понятно, учитывая «ударный» характер их действия. По уровню защиты бронежилеты делятся на пять основных классов.
Бронежилеты первого класса защищают от мягких безоболочечных пуль спортивных 5,6-мм патронов, от пуль пистолетных 6,35-мм патронов «браунинг», от холодного оружия типа штыка-ножа, кинжала, заточки. Защищаемая площадь составляет 30–40 кв. дм, вес жилета — 1,5–2,5 кг.
Бронежилеты второго класса защищают от оболочечных пуль пистолетных и револьверных патронов типа ПСМ, ПМ, «Наган», от дроби из охотничьего ружья и от холодного оружия. При той же защищаемой площади вес их составляет 3–5 кг. Эти бронежилеты выполняются из 7-10 слоев ткани с плотностью 6-10 кг на кв.м. защищаемой площади. Бронежилеты первого и второго классов относятся к «гибкому» типу и рассчитываются обычно на скрытое ношение под одеждой. Для дипломатов и деловых людей могут по индивидуальной мерке выполняться бронежилеты в виде жилетки к костюму-«тройке». К тем же классам относятся дорогостоящие гражданские образцы бронеодежды, оформленные как меховые куртки или шубы.
Бронежилеты третьего класса имеют уже вставные «жесткие» бронеэлементы и амортизирующую подкладку (демпфер), гасящую динамический удар. Основа бронежилета выполняется из 20–25 слоев ткани. «Жесткие» бронеэлементы обычно представляют собой большие изогнутые пластины. Такие бронежилеты защищают от пуль патрона ТТ со стальным сердечником, пуль усиленных пистолетных и револьверных патронов типа «Магнум», пуль гладкоствольных охотничьих ружей, а также от всех видов холодного оружия. Защищаемая площадь — 40–60 кв. дм, вес — 6–9 кг, плотность защитного материала — 12–15 кг/кв.м. Имеются карманы для дополнительных пластин. В печати эти бронежилеты иногда именуются «средними». Носятся они обычно поверх униформы, поэтому на чехле имеются приспособления для ношения оружия, боеприпасов, радиостанции и т. п., а сам чехол покрывается маскировочной окраской. Валики на наплечниках армейских бронежилетов удерживают ремни снаряжения. Полицейские бронежилеты могут носиться под пиджаком или курткой.
Бронежилеты четвертого класса по устройству подобны третьему, Они защищают грудь и часть живота от пуль калибра 5,45 и 7,62 мм с мягким сердечником на дальности 10 м, спину — от пуль пистолетных патронов в упор. Вес бронежилетов — около 10 кг, средняя плотность материала — до 30 кг/кв.м. Обычно бронежилеты четвертого класса получаются из третьего заменой бронеэлементов. Бронежилеты третьего и четвертого классов — наиболее распространенный армейский и полицейский тип.

 Рис. 48 Образец бронежилета, разработанный НИИ Стали.

Грудная секция бронежилетов пятого класса рассчитана на попадание небронебойных пуль 5,45- и 7,62-мм патронов на дальности 5 м, бронебойных — 10 м, пистолетных — в упор. Некоторые из таких моделей рекламируются под гордым девизом «АнтиКалашников». Спина защищается от пистолетных пуль. Защищаемая площадь составляет 40–60 кв. дм, но может быть увеличена пристегиванием шейной и паховой секций. Вес бронежилетов этого класса — 11–20 кг, плотность материала — до 35 кг/кв.м. В подразделениях МВД таким бронежилетом обычно снаряжается «лидер» группы захвата. Жилет при этом дополняется броне-шлемом с «забралом» из пуленепробиваемого стекла.
В отдельный класс по уровню защиты можно выделить комплекты бронеодежды для работ по обезвреживанию неразорвавшихся боеприпасов и «адских машинок». Такие комплекты включают бронежилет с пристегиваемыми секциями, жесткий «фартук», бронешлем, бронеботинки, специальные перчатки. Основа бронежилета выполняется из 50 слоев ткани, имеет карманы для «жестких» элементов, толстый амортизирующий слой, приспособления для вентиляции. Такие комплекты защищают от тяжелых осколков, пуль 5,45- и 7,62-мм патронов, сильных динамических ударов.

 Рис. 49 Бронежилет «КИРАСА-2».

В качестве примера рассмотрим несколько отечественных образцов бронежилетов. Подразделения МВД, например, используют бронежилет скрытого ношения ЖЗЛ-74 весом 3,5 кг, с защищаемой площадью 43 кв. дм. Он защищает от холодного оружия и ударов. Время пребывания в этом бронежилете — до 8 часов. Бронежилет третьего класса ЖЗТ-71В весом 10,5 кг защищает от пуль пистолетных и револьверных патронов, гладкоствольных охотничьих ружей. «Жесткими» элементами служат пластины из титановых сплавов. Защищаемая площадь — 48 кв. дм, время пребывания — до 6 часов. Интересный образец представляет собой куртка «Мираж», защищающая туловище и руки от пуль пистолетов, револьверов, обрезов и охотничьих ружей. При защищаемой площади 60 кв. дм вес куртки составляет 12 кг.
В настоящее время разработкой и выпуском бронежилетов занимается целый ряд государственных и малых предприятий. Наиболее известны среди них НИИ Стали и НИИ авиационных материалов. Оригинальная серия бронежилетов «Кираса» создана пермским малым предприятием «Прогресс» при участии НИИ Спецтехники МВД России. «Кирасы» выпускаются двух типоразмеров.
«Кираса-1А» первого класса при весе 2,0–2,5 кг (в зависимости от типоразмера) защищает от холодного оружия площадь 31–41 кв. дм. «Кираса-2Б» второго класса при той же защищаемой площади весит 5–6 кг. Бронежилет с вмонтированными металлическими пластинами выдерживает попадания пуль пистолетов ПСМ и ПМ, дроби из гладкоствольного ружья. Некоторая подвижность пластин относительно друг друга увеличивает свободу движений человека, «упакованного» в этот жилет. «Кираса-2Б» представляет собой по сути модульный бронежилет скрытого ношения, который доводится до уровня третьего и четвертого классов установкой в специальные карманы дополнительных броне-пластин. Модульный принцип позволяет к тому же в каждом классе подбирать различные сочетания защиты грудной и спинной секций. «Кираса-ЗП» (третьего класса) защищает площадь 38–44 кв. дм от пуль ТТ со стальным сердечником. Вес бронежилета — 5–6 кг, из которых от 4 до 5,5 кг приходится на дополнительные пластины. Для оперативных служб предназначен жилет пятого класса «Кираса-5» весом 11 кг. Общая площадь его защиты — 41 кв. дм, при этом площадь в 15 кв. дм на груди защищает от всех пуль автомата АК, часть живота — от небронебойных пуль на дальности 10 м, остальная площадь — от всех типов пистолетных пуль.
Кроме бронежилетов и бронешлемов существуют и другие средства ин и диви дуальной бронезащиты. Например — противо-пульные маски-«личины». Для милиции создан целый ряд щитов различного уровня защиты. Так, щиты типа «Витраж» из органопластики защищают от ударов камнем, металлическим прутом. «Витраж-К» весом 2,5 кг и размером 1250 х 600 мм защищает также от заряда дроби «00» гладкоствольного ружья 12-го калибра на расстоянии 15 м. Используются и более тяжелые щиты, способные защитить от пистолетных и револьверных пуль. Бронещитки могут устанавливаться в стенках «дипломатов», выполняться в виде небольших портфелей. Последним типом пользуется, например, охрана Президента России. Выпускаются также разнообразные комплекты «бронепанелей» для защиты гражданских автомобилей, автомобилей-сейфов и т. п.
Таблица 1 
Тактико-технические характеристики самозарядных пистолетов зарубежного производства» 
Марка пистолета	«Парабеллум» Р.08	«Парабеллум артиллерийский	«Маузер «К-96 обр.1912 г.	«Вальтер» Р.38	«Кольт» М1911	«Браунинг» обр. 1900 г.	«Браунинг» обр. 1903 г.	«Браунинг» обр. 1906 г.	«Маузер» обр. 1910 г.	«Штейер» обр. 1909 г.	
Калибр (мм) Патрон	9,0 9x19 «парабеллум»	9,0 9x19 «парабеллум»	7,63 7,63x25 «маузер»	9,0 9x19 «парабеллум»	11,43 11,43x23 (.45АСР)	7,65 7,65x17 «браунинг»	9,0 9x20 «браунинг длинный»	6,35 6,35x16 HR «браунинг»	6,35 6,35x16 HR «браунинг»	6,35 6,35x16 HR «браунинг»	
Вес оружия без патронов (кг)	0,89	1.0	1,15	0,87	1,106	0,625	0,93	0,352	0,424	0,339	
Вес оружия со снаряженным магазином (кг)	0,99	1.1/1,4	1,26	0,99	1,256	0,679	1,01	0,384	0,473	0,371	
Длина оружия (мм)	217	327 *	290 *	212	216	163	205 *	114	135	115	
Длина ствола (мм)	102	200	140	125	127	102	128	53,6	76	53	
Высота оружия (мм)	135	135 **	140	136	135	115	116	76	100	76	
Ширина оружия (мм)	40	40 **	35	35	30,5	31,5	31	23,5	26	19,5	
Число нарезов (мм)	6	6	4	6	6	5	6	6	6	4	
Длина хода нарезов (мм)	250	250	250	250	406	240	400	.	.	 	
Начальная скорость пули (м/с)	320	350	425	330	246	270	330	190	220	180	
Дульная энергия пули (Дж)	410	490	497	436	451	175	389	63	77	52	
Боевая скорострельность (выстр/мн)	40	40	35–40	30	30	30	30	25	30	25	
Направление выброса гильзы	вверх, вправо	вверх, вправо	вверх	влево	вправо	вверх, вправо	вправо	вправо	вправо	вправо	
Емкость магазина (патронов)	8	8/32	10	8	7	7	7 или 10	6	9	6	
Примечания: * — Длина без кобуры-приклада, ** — С коробчатым магазином на 8 патронов
Таблица 2 
Характеристики пистолетных и револьверных патронов 
Тип патрона	спортивный	спортивный	револьверный	револьверный	пистолетный	пистолетный	пистолетный	пистолетный	
Обозначение патрона	5,6-мм целевой длинный (.22 LR)	5,6-мм целевой пистолетный укороченный	7,62-мм «Наган» (7,62x38)	7,62-мм «В-1»	5,45-мм ПСМ (5,45x18)	6,35-мм «браунинг» (6,35x15,5 НИ)	7,62-мм обр. 1930 г. (7,62x25)	9-мм ПМ (9x18)	
Калибр (мм)	5,6	5,6	7,62	7,62	5,45	6,35	7,62	9,0	
Тип пули	безоболо-чечная осаленная с 3-4-мя ведущими поясками	безоболо-чечная осаленная с 3-4-мя ведущими поясками	оболочечная со свинцовым сердечником	безоболо-чечная с донной воронкой	оболочечная со стальным или свинцовым сердечником	оболочечная со свинцовым сердечником	оболочечная со стальным или свинцовым сердечником	оболочечная со стальным (ПСТ) или свинцовым (П) сер-	
Тип гильзы	цилиндрическая, с расположением капсюльного заряда в закраине	цилиндрическая, с расположением капсюльного заряда в закраине	цилиндрическая с коническим дульцем, с выступающей закраиной, крепление пули — кернением	цилиндрическая с коническим дульцем, с выступающей закраиной	бутылочная с легкой конусностью	цилиндрическая со слегка выступающей закраиной	бутылочная с легкой конусностью, крепление пули — кернением	дечником цилиндрическая	
Длина патрона (мм)	25,5	18,3-18,8	38,5-38,7	38,7	24,9	22,8	35,0	24,8	
Длина гильзы (мм)	15,6	10,3-10,5	38,5-38,7	38,7	17,8	15,5	24,7-25,1	18,0	
Длина пули в мм	11,2-12,1	9,8-10,1	15,9-16,0	13,9	 	11,3	14,0-16,5	12,4	
Длина пули в калибрах	2,0–2,2	1,7–1,8	2,1	1,8	 	1,8	1,8–2,1	1,37	
Диаметр пули (мм)	5,7–5,75	5,7–5,75	7,84	7,84	5,64	6,38	7,85	9,25	
Вес патрона (г)	3,5	2,9	12,1	11,3	4,8	5,3	10,5-10,7	9,5	
Вес пули (г)	2,6	2,1–2,2	6,9	6,5	2,4–2,6	3,2	5,5	6,1	
Вес порохового	0,076	0,038-0,041	0,3	 	0,25	0,08	0,5	0,24	
заряда (г)	 	 	 	 	 	 	 	 	
Начальная скорость	300–340	210–240	290	180–195	315	230	430	315	
пули (м/с)	 	 	 	105,0-123,5	119–129	86	510	303	
Дульная энергия пули (Дж)	116,5-148,0	47,0-62,8	290	 	 	 	 	 	

Рис. 50 7,62-мм револьверный патрон «Наган» (7,62 х 38)

 Рис. 51 7,62-мм спортивный револьверный патрон «В-1»

 Рис. 52 5,6-мм спортивный патрон бокового огня «целевой длинный»

 Рис. 53 5,6-мм спортивный патрон бокового огня «пистолетный укороченный

 Рис. 54 Пистолетные патроны 7,62 х 25 ТТи 9 х 18 ИМ:
1 — оболочечная пуля, 2 — гильза, 3 — заряд пороха, 4 — капсюль
 Перечень источников: 
«Автоматический пистолет Браунинга» (Кронштадт, 1911) Болотин Д.Н. «Советское стрелковое оружие (В/И, 1990) ЖукА.Б. «Револьверы и пистолеты» (В/И, 1990) Коваленко B.C. «В зоне огня — мишени» («Полымя», Минск, 1989)
«Материальная часть стрелкового оружия» (под ред. А.А.Благонравова), ч.1 (Госвоениздат, 1940)
«Наставление по стрелковому делу. Револьвер обр. 1985 г. и пистолет обр. 1933 г.» (В/И, 1945)
«Наставление по стрелковому делу. 9-мм автоматический пистолет Стечкина (АПС)» (В/И, 1984)
«Наставления по стрелковому делу» (В/И, 1985) Пономарев П.Д. «Револьвер и пистолет» (В/И, 1938) «Самозарядный пистолет ТТ» (В/И, 1942)
«Справочник по стрелковому оружию иностранных армий» (В/И, 1947)
Федоров В.Г. «Эволюция стрелкового оружия» т.2. (В/И, 1939) Юрьев А.А. «Спортивная стрельба» («Физкультура и спорт», 1962)
Янчук A.M. «Справочные баллистические и конструктивные данные стрелкового оружия» (Ленинград 1935)
J. Weeks «Infantry Weapons» (Ballantine Books, 1971) (англ. язык) J. Lugs «Handfeuerwaffen: b.1,2 (Berlin, 1982) (нем. язык) «Schuttzenwaffen Heute» b.1,2 (Berlin, 1988) (нем. язык) «Encyklopedia techniki wojskowej» (Warszawa, 1978) (польск. язык)
S. Kochanski «Pistolet samopowtrzalny Colt» (Warszawa, 1987) (польск. язык)
S. Torecki «Bron i amunicja strelecka LWP» (Warszawa, 1985) (польск. язык)
ЦГВИА: ф. 369, on. 3, дд. 72, 126, 194; on. 21, дд. 14, 246; on. 23, д.25; ф. 504, on. 7, дд. 542, 709, 804, 1161; ф. 2000, on. 2, дд. 124, 1740, 1793, 1797; on. 7, д. 100
Журналы:
«Военно-исторический журнал» N 3.1979
«Военный вестник» N 3–4.1992
«Техника и вооружение» N 5–6.1992
«VISIER» NN 8, 9, 12.1989
«Wojskowy Przegled Techniczny» N 4.1990